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Как из блогера «Живого журнала» 
Алексей Навальный всего за десять лет 
стал хозяином собственной медиаимперии 
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темы недели

Ч 
асть из них мог бы снять ге-
нерал-лейтенант Джеффри 
Х а р р и г я н ,  г л а в к о м 
Центрального командова-
ния ВВС США, который 
на официальном брифинге 

раскрыл некоторые подробности ракетно-
бомбового удара по «враждебным силам» в 
Сирии в ночь с 7 на 8 февраля. В результате 
этого удара погибли десятки сирийцев и 
россиян, бойцов вооруженного форми-
рования, которое в нашей стране принято 
называть «ЧВК Вагнера».

Еще 26 сентября 2015 года, за несколь-
ко дней до начала операции ВКС России в 
Сирии, в публикации «Новой» «Трубный 
запах» мы писали, что «в бортовые ком-
пьютеры штурмовиков и бомбардиров-
щиков в Сирии внесены в первую очередь 
координаты насосных станций, поддер-
живающих давление в нефтепроводе, по 
которому течет нефть террористической 
организации ИГ (запрещена на террито-
рии РФ), а не только данные о местах, где 
находятся главари террористов» (подроб-
ности — в «Новой» от 26 сентября 2015).

В этой же публикации мы рассказали 
о захваченных террористами нефтяных 
месторождениях на территории Сирии, 
в том числе и в провинции Дейр-эз-Зор. 
На карте, опубликованной в этом номере 
«Новой», мы привели аэрофотосъемку 
нефтеперегонной насосной станции Т-3, 
как раз расположенной в районе месторо-
ждений, открытых американской компа-
нией Conoco. Именно в том районе, где в 
ночь с 7 на 8 февраля 2018 года ВВС США 
нанесли удар по «враждебным силам».

Отвечая на вопросы журналистов, 
аккредитованных в Пентагоне, генерал 
заявил, что американская коалиция дей-
ствовала в «рамках самообороны». По его 
словам, противник силами «до одного ба-
тальона», используя артиллерию и танки, 
реактивные системы залпового огня и ми-
нометы, начал «неспровоцированную со-
гласованную атаку» на позиции союзников 
США — курдских вооруженных формиро-
ваний Демократических сил Сирии (SDF). 
Именно после начала обстрела, по амери-
канской версии, было принято решение 

о направлении в район боестолкновения 
авиагруппы, в которую вошли вертолеты 
и самолеты B-52s, F-15Es, MQ-9s, AC-130s, 
AH-64 Apaches.

По словам генерала Харригяна, «то-
чечные удары наносились на протяжении 
более чем трех часов». Он подчеркнул, что 
авиаудару по «враждебным силам» пред-
шествовали регулярные сеансы связи с ко-
мандованием российской группировки в 
Сирии. Еще за неделю до боестолкновения 
американцы зафиксировали оживление 
на левом берегу Евфрата и неоднократно, 
по словам генерала, предупреждали рос-
сийское командование о недопустимости 
провокаций. Тем не менее наступление 
сирийцев на позиции курдов для амери-
канцев стало неожиданностью.

Брифинг генерал-лейтенанта Джеф фри 
Харригяна не прибавил ясности. Наоборот, 
еще больше запутал ситуацию. Во всяком 
случае, участие в отражении атаки несколь-

ких сотен проасадовских бойцов пары 
сверхдальних стратегических бомбарди-
ровщиков-ракетоносцев B-52s — далеко не 
ординарное событие. И едва ли кто-то взял 
бы на себя ответственность дать команду 
на взлет самолетов с авиа базы в Катаре, 
способных нести в том числе и ядерное 
оружие, не проинформировав об этом 
руко водство Пентагона.

Не меньшее удивление вызывает учас-
тие в «самообороне» самолетов AC-130s, 
предназначенных для авиационной под-
держки сухопутных войск на поле боя. Эти 
самолеты применялись еще во Вьетнаме. 
Максимальная скорость полета 480 км/ч. 

Это если на большой высоте. А при ве-
дении огня по целям на земле — и того 
меньше. Это самолеты маломаневренные, 
их сбивали повстанцы и во Вьетнаме, и в 
Ираке. По всему выходит, что принявший 
решение о направлении АС-130 в Сирию 
для нанесения ударов на левом берегу 
Евфрата знал, что у противника нет ни 
одного ПЗРК? 

Невольно возникают сомнения и в 
случайности появления американской 
авиагруппировки в сирийском воздушном 
пространстве над левобережьем Евфрата. 
Авиация была где-то совсем рядом? Или 
самолеты развернули и вовсе уже в воздухе, 
когда «враждебные силы» численностью 
до батальона начали атаку на позиции 
курдов? 

Говоря об «оживлении на левом берегу 
Евфрата», генерал-лейтенант Джеффри 
Харригян, по всей видимости, не лукавил. 
Сирийцы особо и не маскировались, пере-
брасывая еще месяц назад, в начале янва-
ря, в этот район технику и личный состав. 
Ответ последовал мгновенно.

Переброска осуществлялась по пон-
тонному мостовому переходу, сооружен-
ному российским инженерно-саперным 
подразделением еще в сентябре 2017 года. 
Именно по этому переходу на левый берег 
Евфрата переправились подразделения 4-й 
танковой дивизии Сирии с бойцами штур-
мовых отрядов на броне, выбили террори-
стов из нескольких деревень и захватили 

плацдарм. Но остановили наступление, 
чтобы избежать столкновений с курдски-
ми вооруженными формированиями, уже 
установившими контроль над нефтегазо-
выми месторождениями Conoco.

Весь конец прошлого года шли пере-
говоры между курдами и сирийцами при 
посредничестве России о передаче акти-
вов Conoco под контроль официального 
Дамаска. Но, видимо, не договорились. 
И сирийцы начали готовиться к насту-
плению.

Но 6 января резко поднялся уро-
вень воды в Евфрате, стремительные 
потоки воды снесли понтонный мост. 

Официальное издание Министерства 
обороны России «Красная звезда» в на-
чале февраля написало: «Расследование, 
проведенное сирийскими специалистами, 
показало, что резкое изменение водной 
обстановки произошло из-за преднаме-
ренного открытия шлюзов на плотине ГЭС 
Эт-Табка, находящейся на территории 
оппозиционных формирований, подкон-
трольных «международной коалиции» во 
главе с США».

Но вернемся к брифингу генерал-
лейтенанта Джеффри Харригяна. И к его 
утверждению, что «враждебные силы» от-
крыли огонь из танков, артиллерии и ми-
нометов по позициям курдов. Это утвер-
ждение не вызывает доверия. И не только 
потому, что среди курдов практически нет 
потерь. Куда более серьезное основание 
для сомнений — то обстоятельство, что 
курды занимали оборону на территории 
нефтеперерабатывающего завода. Если бы 
стояла цель уничтожить завод, это могла 
бы сделать и авиация. Но задача, по всей 
видимости, стояла именно в захвате акти-
ва. Глупо тогда было бы его обстреливать, 
когда есть риск шальным снарядом при-
вести в негодность весь НПЗ.

Пожалуй, главный вывод, который 
можно сделать из брифинга генерал-лей-
тенанта Джеффри Харригяна: авиагруп-
пировка ВВС США материализовалась на 
восточном берегу Евфрата не мгновенно. 
Во время подлета к сирийскому воздушно-
му пространству самолеты наверняка были 
обнаружены российскими ПВО, базирую-
щимися как на кораблях в Средиземном 
море, так и на территории Сирии. А если 
американцы неоднократно связывались 
с командованием российской военной 
группировки в Сирии и переговоры были 
именно об остановке на левом берегу 
Евфрата, российское командование впол-
не могло предположить, с какой целью и 
куда летит авиация США. И у российского 
командования на авиабазе Хмеймим было 
достаточно времени, чтобы связаться как 
с командованием «ЧВК Вагнера», так и с 
сирийскими союзниками. И если уж не 
потребовать «уносить ноги», то хотя бы 
предупредить о возможном авиаударе. Но 
это, по всей видимости, не было сделано.

Не хочется думать, но очень похоже 
на то, что «вагнеровцев», которые дав-
но уже работают в Сирии не только с 
Минобороны РФ, но и с правительством 
Асада, в этом случае просто «списали 
в расход».

Ирек МУРТАЗИН, 
«Новая»

Земля и воздухЗемля и воздух Как в бой Как в бой 
на берегу Евфрата на берегу Евфрата 

вмешалась вмешалась 
американская американская 

тяжелая авиация тяжелая авиация 
и почему и почему 

об этом не были об этом не были 
предупреждены предупреждены 
наши сирийские наши сирийские 

союзники и бойцы союзники и бойцы 
ЧВК? ЧВК? 

В четверг появилось первое официальное 
подтверждение гибели граждан России 
в результате авиаудара американской 
авиации к востоку от Дейр-эз-Зора в Сирии. 
Что характерно, сообщение распространил 
МИД, а не Министерство обороны. Согласно 
позиции ведомства, гражданство погибших 
еще предстоит подтвердить. Обстоятельства 
произошедшего вызывают еще больше 
вопросов.

Российские подразделения ПВО не могли 
не обнаружить авиагруппировку ВВС США, 
приближающуюся к воздушному пространству 
Сирии «

«
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Н 
а днях в редакцию пришло 
письмо от героини публикации 
«Внутривенно. Пожизненно» (см. 

«Новую» №5 от 19 января 2018) Елены 
Хвостиковой. Елена написала, что ее по-
допечному Сергею Дружинину, страдаю-
щему болезнью Фабри, по-прежнему не 
выделяют лекарства. На запрос редакции 
минздрав Нижегородской области (здесь 
живет Сергей) ответил, что для вынесения 
судебного решения о выделении лекарст-
ва необходима еще одна судебно-меди-
цинская экспертиза. Сергей же получил 
на руки договор об оплате экспертизы 
стоимостью в 142 тысячи рублей. Если он 
не найдет денег, то экспертизы не будет, 
и суда тоже.

Перспективы, что он долго протянет 
на диализе, тоже весьма иллюзорны. Круг 
замыкается. Жизнь Сергея, по сути, висит 
на волоске.

Таких, как он, то есть страдающих 
редкими (орфанными) заболеваниями, в 
России зарегистрировано более 15 тысяч, 
более 7 тысяч из них — дети. Стоимость 
лечения одного пациента с редким забо-
леванием в России — в среднем 2,12 млн 
рублей в год.

Судьба Сергея и его борьба за лекар-
ство — типичный жизненный сценарий 
«редких» больных. Почти всегда через 
суд, с волокитой и отсрочками любой 

ценой, очень часто — с запоздалым ре-
шением в пользу истца. Лекарства до-
биваются, когда осложнения становятся 
фатальными, либо когда препарат вовсе 
оказывается не нужным за неимением 
адресата, который уже умер.

Программа финансирования редких 
заболеваний «24 нозологии» с самого 
начала была обречена на провал. Ее 
просто толком не просчитали. Не прос-
читали, что число зарегистрированных 
больных будет непременно расти; что 
отдавая финансирование таких больных 
в регионы с хроническим дефицитом 
в бюджете, обрекают их на неравную 
борьбу с чиновниками. Побеждали в этой 
борьбе единицы.

Статистика последних двух лет карти-
ну грядущей катастрофы рисует вполне 
убедительно.

В 2016 году на лекарственное обес-
печение больных орфанными заболе-
ваниями субъекты РФ израсходовали 

14 621,7 млн рублей. Дефицит средств 
превысил 6261,1 млн, или 30% от по-
требности. В 2017 году в региональных 
бюджетах на орфанных больных было 
запланировано 15 219,7 млн рублей, при 
этом дефицит вырос до 38% (9356,9 млн). 
А в 2018 году, по подсчетам экспертов, 
реальная потребность в лекарственном 
обеспечении всех нуждающихся может 
превысить 40 млрд рублей. Очевидно, 
что это неподъемная сумма для регионов.

Вероника Скворцова еще в июле 
прошлого года в Госдуме говорила о том, 
что закупки лекарств срочно нужно выво-
дить на федеральный уровень. По словам 
министра, из 24 орфанных заболеваний, 
лекарства для лечения которых закупа-
ются за счет госбюджета, три «съедают 
огромную сумму» — 23,5 млрд рублей. 
«Стоимость лечения одного больного 
достигает 100 млн рублей в год. Регионы 
не могут справиться. Дошло до того, что 
Псковская область покупает квартиры в 
Москве семьям с такими больными, что-
бы столичный бюджет брал на себя эти 
обязательства», — сказала Скворцова.

А один из региональных департамен-
тов здравоохранения ответил пациенту, 
что обеспечение лекарствами больных по 
«Перечню 24» происходит только после 
вынесения судебного решения (!).

Снежана Митина президент фонда 
«Хантер-синдром», который занимается 
больными с мукополисахаридозом, одной 
из самых дорогих редких болезней, назы-
вает цифры — 70 судов с региональными 
минздравами только за прошлый год. 
Битвы за лекарство могут длиться годами. 
В Татарстане двоих пациентов с мукопо-
лисахаридозом взяли на лечение, а двоим 
отказывают даже после решения суда. 
В Саратове есть выигранный суд, но лекар-
ства пока не закуплены. В Оренбургской 
области ребенка собираются снять с тера-
пии после шести лет лечения.

Митина говорит, что за последние не-
сколько лет 30 пациентов с мукополиса-
харидозами после постановки диагноза 
переехали в Москву. Это единственный 
выход, позволяющий добиться лекарства.

Решит ли перекидывание финансо-
вой ответственности из регионов в центр 
проблемы редких больных? Если считать 
только в цифрах, изъяв из обращения 
бюрократические сбои и коррупционный 
риск, то получается, что если не решит, 
то значительно облегчит. При централи-
зованных закупках Минздрава РФ цены 
за счет объема снижаются как минимум 
на 30%.

Собственно, оптовая закупка срабо-
тала, когда государство перешло на эту 
модель с ВИЧ-препаратами. Благодаря 
централизации госзакупок эти лекарства 
существенно подешевели — некоторые 
на 80%.

Наталья ЧЕРНОВА, 
обозреватель «Новой»

Редкие лекарства 
оптом.

 Пожизненно

Статистика 
последних двух лет 
картину грядущей 
катастрофы 
рисует вполне 
убедительно «

«

В 2019 году закупку орфанных препаратов 
могут передать с регионального на 
федеральный уровень. Это должно облегчить 
жизнь пациентов с редкими заболеваниями

Арестованных в Пензе и Питере по делу 
о «террористическом сообществе» 
антифашистов пытали и продолжают 
пытать в СИЗО, заявляют члены 
общественно-наблюдательной комиссии 
за тюрьмами в Санкт-Петербурге 
и адвокаты фигурантов.

В олна задержаний анархистов на-
чалась еще осенью прошлого года. 
В октябре-ноябре в Пензе сотруд-

ники ФСБ задержали Егора Зорина, 
Илью Шакурского, Василия Куксова, 
Дмитрия Пчелинцева, Андрея Чернова, а 
в Петербурге — Армана Сагынбаева. Всех 
обвинили в участии в «террористическом 
сообществе» (ч. 2 ст. 205.4 УК) — по версии 
ФСБ, молодые люди создали организацию 
«Сеть» и намеревались с помощью взры-
вов во время президентских выборов и 
чемпионата мира по футболу «раскачать 
народные массы для дальнейшей деста-
билизации политической обстановки в 
стране» и поднять вооруженный мятеж.

Ячейки «Сети» якобы действовали в 
Москве, Петербурге, Пензе и Белоруссии.

23 января 2018 года в Петербурге задер-
жали антифашиста Виктора Филинкова, 
через два дня — Игоря Шишкина. Обоих 
больше суток не могли найти родные. 
Впоследствии выяснилось, что оба аресто-
ваны судом как участники «террористиче-
ского сообщества».

Друзья и родственники задержанных 
говорят, что все они увлекались ролевой 
игрой в страйкбол: учились оказывать 
медицинскую помощь в полевых условиях 
и выживать в лесу, участвовали в антифа-
шистском движении и занимались вопро-
сами экологической безопасности. Также 
родные сообщили о подброшенном во 
время обысков оружии.

Первоначально признательные показа-
ния дали все арестованные, кроме одного. 
Позже они сообщили адвокатам о том, что 
их били током и подвешивали вниз голо-
вой. Находящийся в питерском СИЗО №3 
Виктор Филинков рассказал, что силовики 
пытали его электрошокером и заставили 
заучивать формулировки признательных 
показаний, чтобы затем повторить их 
следователю. О пытках говорил и Илья 
Капустин, которого допросили по делу в 
качестве свидетеля, — сотрудники ФСБ 
били его электрошокером, угрожали пере-
ломать ноги и бросить в лесу. Пензенский 
анархист Илья Шакурский рассказал 
адвокату, что написал признательные 
показания, не выдержав пыток в СИЗО. 
Сотрудники в масках и камуфляжной фор-
ме спускали его в подвальное помещение, 
заставляли раздеться, к кончикам пальцев 
рук прикладывали электроды и крутили 
так называемую динамо-машину.

Игорь Шишкин — единственный, 
кто отказался говорить публично о пыт-
ках. Как рассказал «Новой» адвокат 
Филинкова Виталий Черкасов, Шишкин 

заявил, что все травмы получил «во время 
занятий спортом». Между тем врачи диаг-
ностировали у него перелом нижней стен-
ки глазницы, многочисленные гематомы и 
ссадины. Посетившие Шишкина в СИЗО 
члены ОНК говорят, что зафиксировали на 
его теле следы, похожие на ожоги от элек-
трических проводов. Недавно Шишкин 
заключил сделку со следствием.

Наиболее подробные свидетельства о 
пытках дал своему адвокату Олегу Зайцеву 
пензенский антифашист Дмитрий 
Пчелинцев. По его словам, после за-
держания в карцере СИЗО 6–7 человек 
в масках-балаклавах приказали ему раз-
деться, связали по рукам и ногам и стали 
крутить ручку динамо-машины. «<…> 
Затем меня швырнули на пол, при паде-
нии, будучи привязанным за одну ногу 
к ножке лавки, я упал и сильно разбил 
колени, они стали сильно кровоточить. 
С меня стали стягивать трусы, я лежал 
вниз животом, они пытались присоеди-
нить провода к половым органам. <…> 
Чтобы они остановили пытки, я отвечал: 
«Да, мы собирались устраивать террори-
стические акты», — следует из пояснений 
Пчелинцева. — <…> Когда меня пытали 
током, у меня был полон рот «крошеных 
зубов» от того, что я сжимал зубы от силь-
ной боли, и у меня была порвана уздечка 
языка, весь рот был полон крови, и в один 
из моментов один из пытавших сунул в 
рот мой носок».

По словам Пчелинцева, после того как 
он предпринял попытку суицида и вскрыл 
себе вены, его поставили на специальный 
учет в СИЗО. Наручники теперь с него не 
снимают, даже когда он подписывает про-
токолы.

Ожоги от электрошокеров и следы 
от избиений у питерских антифашистов 
подтверждают члены ОНК, наблюдаю-
щей за тюрьмами в Санкт-Петербурге, 
Яна Теплицкая и Екатерина Косаревская, 
лично навещавшие молодых людей.

Дело ведет ФСБ, руководитель след-
ственной группы — Валерий Токарев. 
Отвечать на запросы правозащитников он 
считает излишним. Точно так же считает 
его начальство и начальство начальства.

«Если предпринимаются такие пытки, 
значит, доказательств в деле нет. И рассле-
дование фактов пыток должно продол-
жаться, несмотря на то что ребята могут 
сказать, что «все придумали», — говорят 
правозащитники.

«Мемориал», Московская Хельсинк-
ская группа и движение «За права чело-
века» уже передали всю имеющуюся ин-
формацию уполномоченному по правам 
человека в РФ Татьяне Москальковой 
и председателю Совета при президенте 
России по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Михаилу Федотову.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая»

Задержанные ФСБ Задержанные ФСБ 
в Пензе и Петербурге в Пензе и Петербурге 
анархисты говорят, анархисты говорят, 
что их пытаютчто их пытают
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Н 
ау ч н ы е  с о т р у д н и к и 
Полярного геофизиче-
ского института опу-
бликовали письмо, в 
котором руководство 
предлагает им согла-

ситься на уменьшение ставки под 
угрозой сокращения штатов.

«Сотрудник должен написать за-
явление с просьбой перевести его на 
0,85 (или менее) ставки. Такой вари-
ант работы администрация выбирает 
пока на полгода, с дальнейшей оцен-
кой эффективности такого метода. 
Поэтому заявление пишется пока на 
6 месяцев», — указано в бумаге, под-
писанной директором и главбухом 
института. В том же письме подроб-
но объясняется, что привело к такой 
ситуации. «Майские указы» требуют 
повышения зарплаты научных сотруд-
ников в среднем до 200% от средней по 
региону, ФАНО (Федеральное агент-
ство научных организаций. — Ред.) 
России требует безусловного поквар-
тального выполнения этого требова-
ния. Выделенной целевой суммы для 
повышения зарплаты научных сотруд-
ников недостаточно. Обращение в 
ФАНО России с просьбой о выделении 
полной суммы финансирования не 
дало положительного результата», — 
говорится в письме. Кроме того, вы-
шестоящая администрация сообщила 
дирекции ПГИ, что зарплату нужно 
повышать не только за счет бюджета, 
но и за счет «внебюджетных посту-
плений». Либо за счет оптимизации. 
Читай — сокращения сотрудников.

Пока дирекция предлагает под-
чиненным самим договориться: либо 
18 «добровольцев» перейдут на пол-
ставки, либо 30 с лишним — на 0,85. 
Чтобы определиться, есть неделя: в 
противном случае «администрация 
будет вынуждена пойти на вариант 
повышения эффективности работы с 
уменьшением штата до необходимого 
уровня».

Эффект ультиматума сглаживает 
обещание компенсировать убытки 
стимулирующими выплатами. Однако 
в этом случае ученые теряют право на 
льготную северную пенсию, которая 
начисляется только при работе на 
полную ставку.

Ситуация прогнозировалась еще 
летом, когда ученые Кольского науч-
ного центра РАН вышли на митинг 
с требованиями отменить «майские 
указы», если государство не может 
обеспечить их исполнение, а также 
увеличить финансирование россий-
ской науки хотя бы до 0,22% ВВП. На 
улицу людей вывели сокращения в 
двух крупных НИИ — промышленной 
экологии Севера и экономических 
проблем. В первом из них сократили 

почти треть сотрудников, причем врио 
директора НИИ в одном из интервью 
признал, что главная причина — со-
кращение финансирования. Зарплаты 
не хватало на всех.

Массовые сокращения, неопла-
чиваемые отпуска и «добровольный» 
перевод на доли ставки — для ученых 
КНЦ реальность уже года два. Средств 
на материально-техническое обес-
печение исследований, экспедиции, 
командировки, расходные материалы, 
обновление инфраструктуры нет.

В таком катастрофическом поло-
жении оказались не только ученые 
Мурманской области. Летом письмо 

президенту страны с жалобами на 
ужасающее состояние отечествен-
ной науки направили 400 российских 
ученых. Ответа они дождались недав-
но. И не от Путина, а от ФАНО, на 
которое, собственно, и жаловались. 
С жалобщиками агентство спорит, на 
12 листах объясняя,  в чем они непра-
вы. Впрочем, и то хорошо. Два года 
назад на такое же письмо вообще не 
пришло никакого ответа.

К слову, ученые — не единст-
венные, кто в Мурманской области 
столкнулся с предложением добро-
вольно отказаться от части оклада 
ради выполнения «майских указов». 
Аналогичный ультиматум уже получил 
младший персонал 
мурманской город-
ской больницы.

Татьяна 
БРИЦКАЯ, соб. 

корр. «Новой», 
Мурманск

Массовые 
сокращения, 
неоплачиваемые 
отпуска 
и «добровольный» 
перевод на 
доли ставки — 
для ученых КНЦ 
реальность уже 
года два «

«

место событий

П 
еред 27 января — Днем 
полного освобождения 
Ленинграда от блокады — в 
городе разгорелся скандал 
вокруг возможной застрой-
ки блокадных захоронений. 

Жители, противостоящие появлению тор-
гово-развлекательного центра на терри-
тории бывшего Фарфоровского кладбища, 
уверены, что его застройка невозможна.

Компания «Ликострой», которая со-
бирается строить ТРЦ, считает, что делать 
это можно, поскольку часть территории в 
советские времена уже была застроена.

Но эта логика хромает. Как с юриди-
ческой, так и с моральной стороны: в се-
верной столице к любым покушениям на 
блокадные могилы относятся крайне остро.

Предыстория такова. В начале 2013 
года «Ликострой», входящий в группу ком-
паний «Конрад» (ею руководит советник 
губернатора Вагиф Мамишев), огородил 
территорию вокруг кинотеатра «Спутник» 
на улице Бабушкина. Уже начались земля-
ные работы, когда перед экскаваторами 
встали местные жители.

Дело в том, что на всей этой территории 
(как и вокруг нее) когда-то располагалось 
Фарфоровское кладбище. В 1932 году оно 
было закрыто, но захоронения продолжа-
лись во время блокады Ленинграда. И тут в 
действие вступает Федеральный закон «О 
погребении и похоронном деле» от 1996 
года, где написано: «Использование тер-
ритории места погребения разрешается 
по истечении 20 лет с момента его пере-
носа. Территория места погребения в этих 
случаях может быть использована только 
под зеленые насаждения. Строительство 
зданий и сооружений на этой территории 
запрещается».

Протесты 2013 года привели к тому, 
что участок к востоку от «Спутника» был 
переведен в собственность города и впо-
следствии включен в зеленые насаждения 
общего пользования. Взамен «Ликострой» 
получил участок в три раза большей пло-
щади на Яхтенной улице.

Что произошло сейчас? В начале января 
вокруг «Спутника» появился новый забор 
и начался снос кинотеатра. Возмущенные 
жители нашли выданное в марте 2017 
года разрешение на строительство ТРЦ. 
Застройщик при этом апеллировал к ре-
шению Куйбышевского районного суда 
от 2013 года, согласно которому можно 
застраивать часть территории, где велись 
работы в 1959–1961 годах, когда возво-
дили «Спутник», поскольку эта территория 
тогда была использована для застройки. 
И значит, на нее не распространяется нор-
ма федерального закона, запрещающая 
дальнейшее строительство навсегда.

В том же решении суда прямо сказано, 
что Фарфоровское кладбище функциони-
ровало и являлось действующим в период 
с 1731 по 1927 год, но и после этой даты 
не было полностью ликвидировано.

Далее, суд устанавливает как под-
твержденный факт наличие «траншей-
ных захоронений блокадного периода 
на территории бывшего Фapфоpoвского 
кладбища». Точно установить, были ли 
блокадные захоронения именно там, где 
сейчас «Ликострой» намерен строить 
ТРЦ, суд не может, но полагает, что «за-
хоронения блокадного периода времени 
могли производиться на данной части 
кладбища».

Наконец, суд признает, что «восточная 
часть бывшего Фарфоровского кладбища 
могла использоваться… только под зеленые 
насаждения».

Из чего прямо следует: не важно, что 
здесь почти 60 лет назад вели стройку — 
сейчас вся эта территория может использо-
ваться только под сквер. И уж всяко нельзя 
ничего строить за пределами фундамента 
«Спутника» — между тем строительные 
планы «Ликостроя» предусматривают 
выход за пределы бывшей южной стены 
кинотеатра. Где никто не отрицает терри-
тории кладбища…

17 января, когда начались работы, я 
обратился в Службу госстройнадзора и 
экспертизы Санкт-Петербурга с требова-
нием срочно проверить законность этих 
работ.

Выездную проверку Госстройнадзор 
назначил на 30 января, и в тот же день 
я приехал на площадку для встречи с 
жителями. Прямо оттуда позвонил в 
Госстройнадзор и услышал, что работы ве-
дутся в соответствии с проектом, а контро-
лировать возможное обнаружение чело-
веческих останков при земляных работах 
будут застройщик и подрядчик (!).

Удалось достучаться до вице-губер-
натора Игоря Албина, который поручил 
председателю Комитета по предприни-
мательству и потребительскому рынку 
Эльгизу Качаеву обеспечить общественный 
контроль за работами.

3 февраля мы приехали на площадку 
вместе с Качаевым, собрались жители. Нам 
обещали ничего не рыть за пределами фун-
дамента «Спутника», пока не определят 
принципы общественного контроля.

Однако 13 февраля рыть начали сно-
ва — без всякого общественного контроля.

Борис ВИШНЕВСКИЙ,  
депутат ЗакСа Санкт-Петербурга

под ногами

В северной столице, 
перенесшей ужасы 
блокады, к любым 
покушениям на 
блокадные могилы 
относятся крайне остроКости

поставили 
ультиматум
В Мурманской области сотрудников НИИ 
переводят на полставки — иначе не выполнить 
«майские указы» президента

Ученым
Строительные работы Строительные работы 
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Этап № 1.
От «Живого журнала» — 
в список Time

Блог Алексея Навального в Рунете начал 
набирать популярность в 2008 году, когда 
молодой юрист и бывший член «Яблока», 
прикупив акций крупнейших российских 
госкомпаний на несколько миллионов 
рублей, на правах миноритарного акционера 
стал выявлять «серые» схемы по отмыванию 
денег.

Одна из первых записей в «Живом жур-
нале» Навального, которая наделала много 
шума, была посвящена схеме предполагае-
мого многомиллионного хищения средств 
в ОАО «Газпром». Навальный утверждал: 
«Газпром» отказался покупать у компании 
«Новатэк» газ по предложенной цене, мо-
тивируя решение отсутствием средств, а 
спустя несколько дней посредник, кото-
рого прокредитовал все тот же «Газпром», 
выкупил газ у «Новатэка» и продал самому 
«Газпрому» — только по цене вдвое выше 
начальной. Разница от сделок в 1,5 млрд 
рублей, как утверждал Навальный, осела в 
карманах «эффективных менеджеров». По 
факту хищения средств следствие даже воз-
будило уголовное дело, однако вскоре оно 
было закрыто.

Следующим шагом Навального навстре-
чу широкой известности становится опу-
бликованная в ЖЖ история под названием 
«Как пилят в ВТБ» — о покупке буровых 
установок «ВТБ-лизингом». По мотивам 
своего поста оппозиционер в 2009-м впервые 
выпускает видеоролик, снятый в подража-
ние фильму «Звездные войны». Но популяр-
ным он оказывается не за счет картинки — 
видео вполне вписывается в стилистику 

тогдашнего НТВ (скандалы-интриги-рас-
следования) и выглядит по сегодняшним 
меркам достаточно кустарно. Однако всего 
за несколько дней ролик, в котором блогер 
обвинил менеджеров банка в отмывании 
денег при закупке оборудования, набирает 
более 70 тысяч просмотров. Несмотря на 
это, довести дело до суда активисту вновь не 
удается, а ВТБ уходит от скандала, заявив об 
увольнении нескольких сотрудников.

В 2011 году начинается новый этап ан-
тикоррупционной деятельности Алексея 
Навального — запущен проект «РосПил». 
Его главной задачей становится контроль 
над расходами бюджетных средств при 
госзакупках. Кроме того, появляется обще-
ственный проект «РосЯма». Задумка про-
стая: пользователи публикуют фотографии 
дорожных ям с указанием места, где это 
было снято, после чего автоматизированная 
система генерирует и направляет жалобу в 
ГИБДД. На реализацию идеи на первона-
чальном этапе Навальный тратит, по соб-
ственному признанию, сто тысяч рублей из 
личных средств.

Новые проекты и расследования блогера 
привлекают к нему все больше внимания 
со стороны деловых изданий. В ходе эфира 
на радиостанции «Финам-ФМ» Навальный 
произносит фразу «Партия жуликов и воров» 
в отношении «Единой России», которая прев-
ращается в мем. В это же время высокими 
темпами растет количество подписчиков в его 
«Живом журнале». К концу 2011-го блог ежед-
невно читают 55 тысяч человек, а сам Алексей 
Навальный попадает на обложку журнала 
Esquire, становится Человеком года по версии 
GQ в номинации «Главный редактор» и входит 
в сотню «самых влиятельных людей мира» по 
версии журнала Time.

Окончание материала 
Веры ЮРЧЕНКО

Человек Человек 
из интернетаиз интернета

Как из блогера Как из блогера 
«Живого журнала» «Живого журнала» 
Алексей Навальный Алексей Навальный 
всего за десять всего за десять 
лет стал хозяином лет стал хозяином 
собственной собственной 
медиаимпериимедиаимперии

На прошлой неделе Фонд борьбы с коррупцией под 
руководством Алексея Навального обнародовал, 
по словам самого оппозиционера, «самое странное 
и скандальное расследование» за всю историю его 
работы. Речь идет о видео, рассказывающем об 
отдыхе бизнесмена Олега Дерипаски и вице-премьера 
Сергея Приходько на яхте олигарха в компании 
предполагаемой представительницы индустрии 
эскортных услуг Анастасии Вашукевич (Насти Рыбки). 
За четыре дня с момента публикации видео посмотрели 
почти четыре миллиона раз. Суд Усть-Лабинска 
в Краснодарском крае тем временем принял иск 
Дерипаски к Вашукевич о распространении данных 
из личной жизни, а в качестве обеспечительной меры 
потребовал удалить все материалы о событиях на 
яхте олигарха из Сети. Роскомнадзор распорядился 
убрать соответствующую информацию из YouTube 
и Instagram до вечера 14 февраля, пригрозив 
в противном случае заблокировать обе социальные 
сети в России. В тот же день российские пользователи 
YouTube сообщили о проблемах с сервисом — пошли 
слухи о начале блокировки. Представители компании 
назвали случившееся «техническим сбоем». На момент 
подготовки публикации видео о Дерипаске и Вашукевич 
по-прежнему доступно на YouTube.
Сейчас на сайт navalny.com ежемесячно заходят по 
меньшей мере 8 млн посетителей, на канал «Алексей 
Навальный» в YouTube подписаны более 1,7 млн человек, 
а канал прямых трансляций «Навальный LIVE» за год 
существования обзавелся аудиторией в 435 тысяч 
подписчиков. Совсем недавно, в ноябре 2017 года, 
оппозиционер завел и телеграм-канал, который спустя 
три месяца читает уже более 83 тысяч человек. Кроме 
того, команда Навального начала выпускать подкасты 
в качестве альтернативы радиовещанию.
Как за несколько лет оппозиционер, начинавший с блога 
в «Живом журнале», создал собственную медиаимперию, 
с которой сегодня сражаются Дерипаска, суд Усть-
Лабинска, Роскомнадзор и все остальные? 
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главная тема

Этап № 2. 
От «пехтинга» к дронам

На волне протестной активности, 
связанной с недовольством граждан мас-
штабными фальсификациями в ходе пар-
ламентских выборов 2011 года, Алексей 
Навальный объявляет о борьбе за честные 
выборы и запускает еще один проект — 
«РосВыборы». Его цель — организовать 
активное наблюдение за голосованием на 
президентских выборах-2012, особенно 
на тех участках, где ранее были замечены 
очевидные фальсификации.

«РосПил» и «РосЯма» прежде сущест-
вовали за счет краудфандинга, но в 2012 
году Навальный отказывается от ано-
нимных пожертвований и при поддержке 
спонсоров объединяет все проекты в еди-
ную структуру — Фонд борьбы с коррупци-
ей (ФБК). Финансовую поддержку новой 
организации теперь публично оказывают 
16 спонсоров, среди которых вице-пре-
зидент «Росгосстраха» Роман Борисович, 
экс-ректор Российской экономической 
школы Сергей Гуриев, предприниматель 
Борис Зимин и даже журналист Леонид 
Парфенов.

Первое расследование ФБК появилось 
благодаря сооснователю «Диссернета» и 
позднее автору «Новой газеты» Андрею 
Заякину, который до этого самостоя-
тельно занимался поиском плагиата в 
диссертациях депутатов Государственной 
думы. «Когда я принимал решение по-
могать ФБК, Навальный выглядел един-
ственным, кого сколько-нибудь боялась 
власть», — рассказывает Заякин.

На основании гипотезы о том, что со-
стоятельные россияне часто приобретают 
недвижимость в Майами, Заякин решил 
пофамильно перепроверить депутатов на 
предмет владения какой-либо собствен-
ностью в американском реестре и обна-
ружил данные об имуществе единоросса 
Владимира Пехтина. Выяснилось, что 
парламентарий является владельцем двух 
квартир и даже дома в Майами. В ФБК 
усомнились в том, что покупку подоб-
ного имущества можно себе позволить 
на честные доходы госслужащего. Так в 
феврале 2013 года появилось первое рас-
следование фонда. «В нем впервые был 
опробован тот инструментарий, кото-
рым мы сейчас пользуемся практически 
каждый день», — рассказывал соратник 
Навального Георгий Албуров в одном из 
эфиров на YouTube.

Расследование имело успех: в течение 
двух дней после публикации фамилия 
Пехтина вышла на первое место по упо-
минаниям в Твиттере, а сам материал за 
пару месяцев набрал 300 тысяч просмотров 
в «Живом журнале». Сюжеты о рассле-
довании показывали даже на телеканале 
НТВ. Главным итогом истории стал уход 
Пехтина с поста депутата, хотя публично 
связь между увольнением и публикацией 
не подтверждалась. Интернет назвал про-
цесс лишения должности при помощи 
разоблачения «пехтингом».

Сейчас даже самые проходные ролики 
ФБК и Навального смотрит гораздо больше 
людей. По признанию Албурова, если бы 
их, как раньше, просматривали лишь по 
300 тысяч интернет-пользователей, то ви-
деопродакшн можно было бы увольнять. «С 
2012 года никто другой не продемонстри-
ровал такого же медийного и организаци-
онного роста, как Алексей Навальный», — 
подтверждает Андрей Заякин.

После публикации истории про 
Пехтина у Георгия Албурова возникает 
идея не только разглядывать недвижи-
мость чиновников со спутниковых карт, 
но и иметь подробное представление о 
владениях, скрытых за высокими забора-
ми. Он уговаривает Алексея Навального 
на покупку беспилотника. Без особого 
энтузиазма оппозиционер выделяет на 
его приобретение 24 тысячи рублей. На 
эти деньги Албуров на Савеловском рын-
ке покупает дрон, камеру GoPro и скотч, 
чтобы ее прикрепить. Первым объектом, 
который исследует беспилотник, стано-

вится имущество Юрия Воробьева, отца 
нынешнего губернатора Московской об-
ласти Андрея Воробьева. «Первая съемка 
получилась очень стыдная, если честно, 
ветер, все шатается», — рассказал спустя 
несколько лет подписчикам Албуров.

В дальнейшем сотрудники ФБК пыта-
лись соорудить новый дрон, который имел 
бы все необходимые функции для полета 
над чиновничьими поместьями. На работу 
потратили почти два года, но когда очеред-
ной беспилотник по прозвищу «Володя» 
был готов, выяснилось, что все дополне-
ния уже присутствуют в новых моделях, 
да и собственное изобретение постоянно 
падает. И все же один «боевой» вылет, по 
словам Албурова, тот дрон совершил.

Третьим по счету стал DJI Phantom 4 
за 90 тысяч рублей. Если верить Георгию 
Албурову, «это был чуть ли не основной 
кормилец ФБК», так как много пожер-
твований пользователи Сети присылали, 
чтобы увидеть полет дрона. А совсем не-

давно, в январе 2018-го, криптоинвесторы 
перечислили в ФБК 300 тысяч рублей за 
право назвать новый беспилотник в честь 
криптовалюты «Небулас».

Этап № 3. 
Дорога в мэры Москвы

В ходе предвыборной кампании в каче-
стве кандидата на пост мэра столицы в 2013 
году Навальный перестал быть единствен-
ным автором своего блога — в написании 
многих постов того периода участвовала 
его первый пресс-секретарь Анна Ведута. 
Именно в тот период блог Навального, по 
сути, трансформируется в настоящее СМИ.

В беседе с журналом «Секрет фирмы» 
Ведута рассказывала, что тогда у них поя-
вилась и редакционная политика: поболь-
ше критики в отношении мэрии и Сергея 
Собянина лично, не менее трех постов в 
день, причем важнейший ставили первым, 
около полудня».

В июле 2013 года было опубликовано 
первое видео на YouTube-канале Алексея 
Навального, при этом сам политик в нем не 
засветился. Ролик являлся инструкцией по 
сборке и эксплуатации агитационного куба. 
Следующие видео на канале выходили в 

рамках проекта «Круги Навального», при-
думанного в качестве альтернативы пред-
выборной рекламе. «Круги Навального» 
должны были работать как серия встреч с 
представителями профессиональных со-
обществ. Политик говорил с учителями об 
образовании, с врачами — о здравоохране-
нии, с адвокатами — о системе правоохра-
нительных органов.

Внимание к видеосюжетам он привле-
кал, обращаясь к подписчикам в своем 
блоге: «У каждого есть друг или знако-
мый, связанный с медициной. У каждого 
есть знакомая учительница или директор 
школы. У ваших детей есть учительница 
и у нее есть e-mail. У каждого есть знако-
мый, интересующийся «национальным 
вопросом», — отправьте ему именно этот 
«Круг Навального», — писал он. Однако 
эта тактика оказалась не слишком эф-
фективной — большинство роликов по-
смотрели не более 30 тысяч человек, и в 
Сети их почти не обсуждали.

Другим не самым успешным проек-
том оказалась «Добрая машина прав-
ды» — распространение информации о 
злоупотреблениях во власти и коррупции 
посредством напечатанных листовок и 
перепостов в соцсетях. По задумке, до-
бровольцы должны были зарегистриро-
ваться на сайте Mashina.org и рассказать 
о способах возможной «пропаганды». 
Навальный и сам признавал, что не сов-
сем понимает, как это должно работать, 
но если «машина пропаганды есть у влас-
ти», то аналогичное орудие должно быть 
и у него. В конечном итоге затея больше 
напоминала систему рассылки спама 
в соц сетях. «Меня ужасно бесят акции 
ДМП. Прямо так бесят, что с выходом 
каждой новой хочется написать пост о 
том, как это гадко, нехорошо и мерзко», — 
гневно отзывался о проекте на тот момент 
муниципальный депутат Максим Кац. 
После выборов «Добрая машина правды» 
заглохла.

Несмотря на промахи, в 2013-м 
Навальному все же удалось значи-
тельно увеличить число сторонников. 
Особенно выигрышно его предвыбор-
ные акции и мобильность выглядели 
на фоне достаточно закрытого Сергея 
Собянина. В результате Навальный за-
нял второе место с результатом 27,24% 
голосов.

Этап № 4. 
Фильм, фильм, фильм

В марте 2014 года Генеральная про-
куратура потребовала ограничить доступ 
к странице оппозиционера в «Живом 
журнале», тем самым вынудив его пере-
нести свой блог на отдельный сайт. Новая 
площадка оказалась Навальному только 
на руку: во-первых, к тому моменту ЖЖ 
перестал быть актуальным ресурсом, а во-
вторых, любой запрет, как правило, лишь 
усиливает интерес публики. Так произош-
ло и на этот раз.

«Антикоррупционная борьба как поли-
тический инструмент для прихода к власти 
не нова. Это хороший популистский ин-
струмент. Навальный как политик, попу-
лист и выдающийся в политическом смы-
сле человек ухватывает самую болезненную 
часть. Когда человек получает зарплату в 
20 тысяч рублей, а у Медведева в распо-
ряжении миллиард рублей, это вызывает 
бурю эмоций. В этом смысле Навальный, с 
одной стороны, ничего нового не сделал, с 
другой — он лучше всех раскрутил эту тему, 
замкнул на себя и стал символом борьбы 
против коррупции», — объясняет этот фе-
номен политолог Дмитрий Орешкин.

В 2015 году команда Навального вы-
пускает фильм «Чайка» — о возможных 
нарушениях в деятельности сыновей 
Генпрокурора России. Съемки «Чайки» 
обошлись в 250 тысяч рублей, писал сам 
Навальный. «Когда мы запустили его, то 
поставили кнопки «поддержать ФБК» в 
самом видео и на странице расследова-
ний. Плюс мы сделали фандрайзинговую 
имейл-рассылку, и я написал специальный 
пост», — рассказал он в одной из своих 
публикаций. «Кассовые сборы» фильма 
себя оправдали — картина принесла фон-
ду 3 млн 75 тысяч рублей единоразовых 
пожертвований.

из интерн етаиз интерн 
Человек 

Первое расследование ФБК появилось благодаря 
сооснователю «Диссернета» и позднее автору 
«Новой газеты» Андрею Заякину, который до этого 
самостоятельно занимался поиском плагиата 
в диссертациях депутатов Государственной думы «

«
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из интерн етаета
«Это был наш первый подобный 

опыт — мы решили опубликовать рас-
следование не только в письменном 
виде, как обычно, а сделать фильм, рас-
считывая, что это сможет привлечь но-
вую аудиторию, — объясняет продюсер 
канала Навального Кира Ярмыш. — Так 
и произошло, поэтому для следующего 
нашего большого расследования — про 
Шувалова и его самолет, на котором он 
возит собак корги на выставку, — мы 
также сделали видео. Это было лето 
2016 года, и примерно с этого времени 
мы ведем отсчет существования нашего 
видеопродакшна».

В августе 2016 года Алексей Навальный 
поставил задачу привлечь миллион под-
писчиков на канале в YouTube. «Есть 
YouTube-канал — там 81 тысяча подпис-
чиков. Основные ролики имеют от 150 
до 400 тысяч просмотров — это неплохо, 
и, что самое важное, дает нам прирост 
той аудитории, которая читать посты не 
хочет. Наша ближайшая цель — миллион 
подписчиков на канале, два-три ролика 
в неделю и один еженедельный прямой 
эфир», — написал он на своем сайте.

Менее чем через год цель была достиг-
нута — во многом благодаря выходу самого 
крупного проекта политика — фильма 
«Он вам не Димон». Его производство 
обошлось в 415 тысяч рублей, число прос-
мотров на сегодняшний день составляет 
26 миллионов. «Он вам не Димон» мы де-
лали собственными силами — все снимали 
и монтировали полностью сами, — расска-
зывает Ярмыш. — Рост нашей аудитории 
в первую очередь связан с содержанием 
видео и манерой подачи. Мы делаем ро-
лики про политику, чего раньше в русском 
Ютубе не было, и называем вещи своими 
именами. Думаю, популярность канала 
связана именно с этим — мы говорим 
честно и прямо, без сглаживания углов, 
на политические темы, на которые обычно 
говорить боятся».

По словам продюсера,  кроме 
Навального всю работу делают четыре че-
ловека — сама Ярмыш, два видеоинженера 
и дизайнер.

Этап № 5. 
На прямой линии 
с интернетом

На стратегической сессии фонда в кон-
це 2016 года Алексей Навальный и его еди-
номышленники обсуждали необходимость 
создания дополнительного канала. На ос-
новной — «Алексей Навальный» — тогда 
выкладывались только расследования и 
заявления политика. «Нужен был другой 
канал для прямых трансляций, для распро-
странения наших идей, наших взглядов, 
чтобы можно было обмениваться этим с 
нашей аудиторией, потому что до этого мы 
пользовались только встречами в офлайне, 
рассылками, но на телевидение нас уже не 
пускали», — рассказывает «Новой газете» 
юрист фонда Любовь Соболь.

Идеи были разные: кто-то предлагал 
запустить свою радиостанцию, кто-то — 
телеканал. Собственный канал показал-
ся собравшимся слишком амбициозной 
затеей, ресурсов попросту не хватало. 
Получить частоту для радиовещания было 
не проще — прежде всего это дорого, и 
для получения лицензии необходимо 
преодолеть административный фильтр. 
В конечном итоге новый канал прямых 
трансляций решили создать на уже зна-
комой площадке — в YouTube.

В 2017 году к команде ФБК присоеди-
нилась Оксана Баулина, прежде работав-
шая в глянцевых журналах Glamour, InStyle 
и Conde Nast Traveller. «Когда я узнала, 
что Алексей Навальный будет выдвигать 
свою кандидатуру в президенты, я связа-
лась с начальником его штаба Леонидом 
Волковым и сказала, что хочу прийти и 
готова делать что угодно», — вспоминает 
Баулина. Волков поручил ей заняться но-
вым каналом.

Два месяца ушло на то, чтобы переде-
лать маленькую комнату колл-центра ФБК 
в студию, разработать идеи, придумать 
антураж, закупить технику. По словам 
Баулиной, методом проб и ошибок удалось 
прийти к минималистичному, но достой-
ному решению.

15 марта Леонид Волков в рамках пер-
вого прямого эфира канала «Навальный 
LIVE» рассказывал про кампанию. 
Впоследствии его выходы в эфир ста-
ли называться программой «Штаб». На 
следующий день вышел первый выпуск 
«Кактуса».

«Пилот программы, в которой мы с 
Николаем Ляскиным обсуждаем пять ак-
туальных политических инфоповодов, мы 
записали после новогодних праздников 
и показали Алексею Навальному. Идея 
ему понравилась. Потом мы придумали 
приглашать каких-то гостей, брать ком-
ментарии», — говорит Любовь Соболь, 
экс-ведущая программы.

Утренняя программа, несмотря на 
раннее время выхода в эфир (изначально 
8 часов утра) и не очень высокое качество 
картинки, оказалась достаточно попу-
лярной среди пользователей Ютуба. Сам 
Навальный тогда считал, что прямые 
эфиры станут смотреть человек пятьсот, 
а в записи — тысяч десять, однако премь-
ерный выпуск «Кактуса» посмотрели 37 
тысяч человек.

«Мы пытаемся добавить к неподцен-
зурным островкам информации наш ка-
нал. Мы знаем, люди этого хотят», — ска-
зал Алексей Навальный в ходе дебютного 
выпуска самой рейтинговой программы 
канала — «Навальный в 20.18» — и под-
черкнул, что презирает все, что происхо-
дит на федеральном телевидении. По его 
словам, запуск «Навальный LIVE» — это 
возможность «внести свою лепту в унич-
тожение этого телевидения».

Первые выпуски «Навального в 20.18» 
смотрели в среднем миллион человек. 
Самым успешным оказался эфир, в кото-
ром политик выступил, будучи облитым 
зеленкой (1,8 млн просмотров).

Позднее канал «Навальный LIVE» 
запустил новые программы: «Будет 
хуже» с главредом «Медиазоны» Сергеем 
Смирновым и «Где деньги?» с политиком 
Владимиром Миловым. На первых порах 
производством контента занимались че-
тыре человека, позднее штат расширили.

Менее чем через год после запуска 
аудитория канала выросла почти до 450 
тысяч человек.

«Это все только органический тра-
фик, — уверяет Баулина. — Никакие 
видео канала мы не ставили на платное 
продвижение. Мы пытались каким-то 
образом промоутировать аккаунты в 
соцсетях, но нашу рекламу не брали ни 
«ВКонтакте», ни «Одноклассники», а в 
YouTube платное продвижение мы ни-
когда не запускали».

Как рассказывает Любовь Соболь, в 
планах — запустить круглосуточное ве-
щание. «Когда все начиналось, мы плани-
ровали, что в среднесрочной перспективе 
выйдем на шесть часов вещания в день, но 
до сих пор не получилось», — говорит она.

Следующий шаг в этом направлении 
уже сделан. 28 января, в день всероссий-
ской «забастовки избирателей», объявлен-
ной Алексеем Навальным, появился но-
вый медиапроект политика — «Новости». 
Старт получился ярким: под звуки бол-
гарки, которой полиция вскрывала дверь 
офиса ФБК, ведущие Елена Малаховская 
и Дмитрий Низовцев рассказывали о 
ходе протестной акции по всей стране. 
Прервать интернет-трансляцию на канале 
«Навальный LIVE» правоохранители не 
смогли — основная студия находилась в 
другом месте, которое так и не было об-
наружено. А между тем эфир посмотрели 
более 1,6 млн человек.

Спустя несколько дней Алексей 
Навальный на своем сайте официально 
объявил о поиске сотрудников для но-
востного проекта. «Не сомневаюсь, что 
новости «Навальный LIVE» войдут в де-
сятку крупнейших оставшихся российских 
новостных СМИ, способных рассказывать 
какую-то правду», — написал он и, кажет-
ся, не слишком преувеличил. Новостные 
выпуски на канале стали выходить три 
раза в день.

Вера ЮРЧЕНКО, «Новая»

P.S. В четверг, 15 февраля, интернет-
провайдеры по требованию Роскомнадзора 
начали блокировать доступ к сайту 
navalny.com

О 
днажды черт дернул губер-
натора Зеленина на приеме 
в Кремле сфотографировать 

салат с червяком. А зачем? 
Мог бы съесть; небось, не помер 

бы. Мог бы молча взять другую еду 
(столы в Кремле ломятся от деликате-
сов). Нет, он не только сфотографиро-
вал, но и выложил в интернет. А зачем? 

Начался скандал. Помощник пре-
зидента Путина, куратор между-
народных дел Приходько сказал 
тогда прямо и грубо: мол, идиоты 
не должны быть губернаторами. 
В официальных сообщениях эта фор-
мулировка смягчилась не слишком 
сильно. Цитировали слова Приходько 
так: «Я занимаюсь вопросами 
внешней политики, но должен 
порекомендовать своим колле-
гам-юристам ввести в формули-
ровки по оценке деятельности 
губернаторов такую статью, как 
«увольнение по слабоумию». 
Вдобавок Приходько посоветовал: 
«Всем тем, кто хотел бы позвать 
господина Зеленина в гости к 
себе домой, я бы рекомендовал 
серьезно подумать, прежде чем 
это делать».

Зеленин вскоре покинул пост гу-
бернатора. В самых общих чертах 
этот сюжет описан Шекспиром:

ГАМЛЕТ. Можно вытащить 
рыбу на червяка, пообедавше-
го королем, и пообедать ры-
бой, которая проглотила этого 
червяка.

КОРОЛЬ. Что ты хочешь этим 
сказать? 

ГАМЛЕТ. Ничего, кроме того, 
что король может совершать 
круговые объезды по кишкам 
нищего.

Мы потому так подробно на-
помнили про кремлевского червяка, 
что его поимка случилась в 2010-м. 
Более свежие случаи у всех на памяти. 
Министр РФ соблазнился колбаской, 
а вице-премьер РФ отведал рыбки. 
Опытные рыбаки знают, на что ловить. 
Щуку, например, ловят на живца (на 
маленькую живую рыбку), а здоро-
венного сома привлекает тухлятина.

Заканчивая эти современные вари-
ации гамлетовского шутовского эпи-
зода, мы бы предложили чиновникам 
старую рекомендацию Приходько в 
такой обобщенной и сокращенной 
форме: «Всем, кто хочет пойти к ко-
му-нибудь в гости, следует серьезно 
подумать, прежде чем это делать».

ЧТО ДЕЛАТЬ?

Александр 
МИНКИН — 
специально 
для «Новой»

Червяк, 
колбаска, 
рыбка
Пищевая цепочка 
в высших эшелонах 
власти
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опыт частного сопротивления

Е 
му —  26, ей —  27. Пьем чай 
на кухне дома, временами 
они со своей чистой востор-
женностью кажутся детьми, 
временами —  академиками.

10 апреля 2017 года пре-
подаватель математики Дмитрий Богатов 
был арестован по обвинению в призывах 
к терроризму и организации массовых 
беспорядков. По версии следствия, он 
якобы разместил несколько противоза-
конных постов со своего IP-адреса от име-
ни некоего Айрата Баширова. Но следова-
тели так и не разобрались, что произош-
ло, —  компьютер Димы просто являлся 
выходным узлом сети Tor, позволяющей 
всем участникам диалога оставаться ано-
нимными. То есть IP-адрес Богатова мог 
присвоить любой пользователь.

Три с половиной месяца СИЗО, по-
том шесть с половиной месяцев под до-
машним арестом… В поддержку Богатова 
выступали преподаватели и студенты 
МГУ; Эдвард Сноуден и Джулиан Ассанж, 
Amnesty International, пиратские партии 
Германии, Испании, Исландии, Норвегии, 
Бразилии и России, «Мемориал» признал 
его политзаключенным. Защита же мате-
матика представляла суду доказательства, 
что в момент публикации сообщений 
Богатова не было дома (он находился с же-
ной в спортзале, а потом в магазине, что 
подтвердили камеры видеонаблюдения). 
И только 24 января 2018 года стали извест-
ны результаты компьютерно-технической 
экспертизы: специалисты МВД не нашли 
доказательств того, что это именно он при-
зывал к беспорядкам, а не просто держал 
выходной узел сети Tor. 31 января Богатова 
отпустили под подписку о невыезде. Но 
дело пока не прекращено.

Татьяна (биолог): Благодаря произо-
шедшему мы стали в семье теперь исполь-
зовать такие замечательные настольные 
книжки, как УК и УПК.

Дмитрий: УК —  это, можно сказать, 
литературный фольклор. Там есть статьи 
абсолютно на все случаи жизни! А если 
серьезно, я никогда раньше не задумы-
вался, что вот ты вышел на улицу, купил 
хлеб и почти наверняка ты что-нибудь 
нарушил. 

Татьяна: У нас теперь в семье любимая 
игра —  какой состав преступления в чем 
можно усмотреть. Сидим на кухне, что-
нибудь обсуждаем и вдруг «усматриваем» 
то или иное в наших словах и говорим: 
«О! А за это можно и на стоко-то уехать…» 
Такой у нас черный юмор появился.

До
Дмитрий: Я окончил физико-матема-

тический лицей при Бауманке. Как-то 
математика мне оказалась ближе, чем 
физика, поэтому решил, что поступать 
буду на мехмат. Преподаванием занялся 
спустя год после окончания МГУ. Пришел 
в МФЮА (Московский финансово-юридиче-
ский университет. —  Ред.).

Татьяна: А я со школы участвовала 
в олимпиадах по биологии. В общем, 
выбрала биофак МГУ. Сейчас провожу 
эксперименты над мухами.

Дмитрий: А познакомились мы на катке 
в Лужниках в 2013 году. Нас обоих пригла-
сил общий знакомый. Помнишь?

Татьяна: Да, причем это было… 
Это было 25 января, в Татьянин день. 
Представляешь?! Это была такая эмгэ-
ушная тусовка: кто-то с мехмата, кто-то с 
биофака. Не было любви с первого взгляда. 
Просто весело было очень. Где-то через 
год поженились. Громко сказано, конеч-
но, поженились. Расписались. Не в самой 
прекрасной России будущего…

Дмитрий: Настоящего, Таня, насто-
ящего…

Татьяна: В России настоящего галочки 
в паспорт лучше ставить. Так бы я не попа-
ла к Диме на свидание в СИЗО.

Арест
Дмитрий: Перед моим арестом мы 

собирались в Италию. Мне потом па-

спорт с шенгенской визой припомнят 
в суде —  мол, скрыться хотел. В Италии 
был молодежный фестиваль эсперанто.

Я помню 5 апреля 2017 года, когда до 
поездки оставалось меньше 10 дней, вече-
ром мы рассуждали, что вот скоро поедем, 
перед этим позовем друзей, потом будем 
отсыпаться в самолете.

Татьяна: Я помню, что 5 апреля, ло-
жась спать, мы говорили, что вот скоро 
отдохнем. Дима еще сказал: «Пока бу-
дем ждать такси, посмотрим Star Trek 
(«Звездный путь». —  Ред.)». «И знаешь 
что? Это ни разу не фантастика!» —  сказал 
он. Мы засмеялись и заснули. Поспали 
где-то часа полтора, а потом нам стали 
выламывать дверь.

Дмитрий: Я не понимал, что вообще 
происходит. Обыск и его оформление 
заняли 3–4 часа. Как говорят, незнание 
закона есть грубая неосторожность. Меня 
«любезно» попросили с ними проехать 
в СК. На самом деле я мог им и отказать, 
но я устал, не было сил спорить.

Татьяна: А интернет, где мы могли все 
проверить, нам уже товарищи отрезали —  
просто перерезали провода и все.

Дмитрий: Официальное задержание 
накладывало бы на товарищей определен-
ные трудности: составление протокола, 
объяснение, а я, типа, «добровольно» 
с ними поехал. Ну и в СК меня и задержа-
ли «внезапно» —  в кабинете следователя. 
Задержали на основании подозрения. 
Насколько я понимаю, бумажку с обви-
нением они на тот момент еще не сделали. 

Помню, что после того, как мне вы-
писали бумажку, что я подозреваемый, 
и стали конвоировать в ИВС, мне очень 
хотелось спать, а надо было ждать до 
7 утра, поскольку, как мне сказали, «кон-
вой хочет поспать». Так что особых мы-
слей в голове не было, только одна —  как 
бы устроиться поудобней. Что там говорит 

пирамида Маслоу про физиологические 
потребности человека? Поесть и поспать. 
Вот они двигали мной в тот момент.

Татьяна: Вначале, когда Диме пред-
ложили проехать, мы надеялись, что его 
допросят как свидетеля и отстанут. Но они 
надеялись, наверное, в ходе обыска у нас 
оружие и арсеналы найти, как в гнезде 
террористов-исламистов. Но ничего та-
кого не было. И тот образ, который они 
себе рисовали, не соответствовал тому, 
что они увидели. Да, на акции мы ходи-
ли. Не часто. Активными участниками не 
были, и уж тем более ни к чему не при-
зывали, не печатали листовки и не рас-
сылали сообщения. Про акцию 26 марта, 
безусловно, знали, слышали, что там 
были какие-то безумные нарушения со 
стороны полиции, что людей чуть ли не 
из «Макдоналдса» вытаскивали и сажали 
в автозаки. Но, оказывается, не только 
из «Макдоналдса» —  из квартиры могут 
вытащить.

И вот утро 6 апреля. Диму повели 
к автозаку. До сих пор помню картину: 
рассвет, здоровые серьезные мужики-
конвойные и Дима в наручниках.

Было непонятно, что делать. Вот 
в школе нас учат технике безопасности: 
когда, например, нападают на улице, 
нужно звать на помощь, звонить в поли-
цию. А тут и в полицию как-то смысла 
нет звонить. Первые пару дней до суда, 
где рассматривалась мера пресечения, 
мы с мамой Димы занимались общением 
с адвокатом, сбором бумаг, документов, 
справок из поликлиник. Еще мы пришли 
в магазин, где мы с Димой были, когда 
якобы с его компьютера отправлялись 
сообщения. Нас засняла видеокамера. 
В магазине нам дали фотографии с этого 
видео. У меня было ощущение детектив-
ного боевика, когда у тебя ограничено 
время и нужно успеть доказать, что взяли 

невиновного. А через два дня произошло 
практическое столкновение с российской 
судебной системой. Стало понятно, что 
такого понятия, как относительно чест-
ное и беспристрастное расследование, 
не про нашу историю. Что бы адвокат 
ни предъявлял —  бесполезно. Про кадры 
видеонаблюдения судья Найденов сказал, 
что рассматривается мера пресечения 
и поэтому суд «не уполномочен разби-
раться по существу». Все! То есть Диме 
нарисовали страшную статью —  поэтому 
за решетку его. И судья говорит следо-
вателю: о`кей, да, страшная статья, еще 
обстановка неспокойная в стране…

Дмитрий: Изначально статья была 212 
часть 3 —  «Призывы к массовым беспо-
рядкам». Она небольшой тяжести. До 
2 лет. И тогда суд меня отпустил. Образ 
человека с автоматом они прикрутили мне 
два дня спустя, предъявив «публичные 
призывы к терроризму» и «попытку орга-
низации массовых беспорядков». И тот же 
Найденов меня арестовал. Конвойные по-
смотрели на меня, послушали обвинение 
и сказали: «Да это же до пожизненного».

Никаких особых мыслей в этот мо-
мент у меня не было. А что я мог делать? 
Им что-то доказывать? Бесполезно. 
Знаете, такое иногда бывает состояние, 
что на все смотришь немного со сто-
роны. Вот она —  ситуация, а вот —  ты. 
Ситуация, конечно, неудобная, грустная, 
но ты отстранен от принятия решения.

Татьяна: Наверное, включаются ка-
кие-то механизмы, которые отрубают 
эмоции. Инстинктивное сохранение себя.

Дмитрий: Не знаю. Инстинкты, не ин-
стинкты —  это ты у нас биолог… Но каких-
то сильных эмоций у меня тогда не было.

Татьяна: А мне было страшно. Первое 
время я не понимала, что именно от меня 
зависит. После того как Диму закрыли, мы 
собрались с друзьями, стали обсуждать. 
И тут пришло понимание: надо предавать 
дело огласке.

Следствие
Дмитрий: Я несколько раз пытал-

ся объяснить следователю, что вся эта 
история с выходным узлом сети Tor 
проста, как табуретка. Но он мне в ответ 
говорил одну фразу: «Я еще не закончил. 
Разберемся». У следствия процедура 
звучит как в анекдоте: «Доктор, куда мы 
едем?» —  «В морг».— «Но я же живой!» —  
«Мы еще не приехали».

Мне казалось, что следователь по 
моему делу был уже в возрасте, но, как 

«Что этот
божий одуванчик

здесь делает?»
История математика 

Богатова, 
рассказанная им 

самим и его женой, —  
о суде, следственном 

изоляторе и формулах 
жизни

Доппаек для Доппаек для 
заключенных, заключенных, 
который сохранил который сохранил 
на память на память 
Дмитрий БогатовДмитрий Богатов
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потом выяснилось, господину Сабанову 
Феликсу Георгиевичу не то 31, не то 
32 года. Следственный комитет, особо 
важные дела…

Во время нахождения в СИЗО он меня 
не допрашивал ни разу. Я просто сидел. 
Приходил только адвокат. Больше ни-
кто —  ни Феликс Георгиевич, ни какие-то 
люди от него…  Вот как-то так сложилось, 
что не было этого.

Следователи… Честно, я не знаю, кто 
эти люди. Я не понимаю их. Вот я, на-
пример, не могу понять людей, которые 
убийцы. Не имею в виду тех, которые уби-
ли по пьяни или превысили самооборону. 
Я о тех, кто убивает ради наживы, и уж 
тем более не могу понять маньяков, уби-
вающих чисто ради удовольствия. Также 
я не понимаю и следователей. Не пони-
маю я, как человек может ЭТО делать: 
знать, что нет состава, —  и продолжать 
расследовать. У меня есть гипотеза, как 
устроено мировоззрение такого следова-
теля, —  многие люди едят бургер и, в об-
щем-то, думают: но это же всего лишь 
свинья; и вот, мне кажется, следователи 
так же думают: вот есть мы и есть они, 
подследственные, то бишь никто.

Суд
Дмитрий: Приставы, конвой, адво-

каты, обвинение, много журналистов, 
камеры… Я смотрел на все это из клетки 
довольно отстраненно. А что еще делать? 
И потом, быть в суде весьма утомительно. 
В суд же привозят не четко по времени. 
Это только с «домашки» (с домашнего 
ареста. —  Ред.) вовремя привозят, а когда 
из-под стражи —  то все мрачно. Тебя при-
возят, ты вынужден сидеть еще в боксике 
суда, иногда часами дожидаешься своей 
очереди. С собой у тебя есть сухой паек, 
выданный в СИЗО. Но уж очень сухой. 
Я потом уже брал с собой в суд еду из пе-
редач родных. И когда ты наконец в зал 
попадаешь после многочасовых ожида-
ний в боксе, ты уже как минимум устал. 
Когда же отсудился, тебя спускают обрат-
но в этот боксик, и ты снова ждешь —  на 
этот раз, когда тебя отвезут в СИЗО.

СИЗО
Дмитрий:  Забавно было, когда 

я в «Матросску» только заехал, меня 
медсестра осмотрела и сказала: «О боже, 
что этот божий одуванчик здесь де-
лает?» Меня определили в спецблок 
«Матросской Тишины» —  это гораздо 

большая изоляция от внешнего мира: 
постоянное видеонаблюдение, 24 на 7 
камера, четыре человека в ней. Мне рас-
сказывали, что в иных корпусах СИЗО 
люди себе и телефоны организовывают, 
и прочие блага жизни. У нас же об этом 
и речи не могло быть. Следили за тем, 
чтобы я под одеялом не спал после от-
боя, —  какие телефоны? С другой сторо-
ны, у нас было народу меньше и бытовые 
условия лучше: душ в камере, телевизор 
и холодильник! И сокамерники —  интел-
лигентные люди. С ними мне повезло фе-
номенально. Обо всех подробно не могу 
рассказывать, вдруг они не хотят. Но об 
одном могу, думаю, он не обидится.

Есть такой Паша Марущак, он прохо-
дит по делу Гайзера (бывшего главы Коми, 
обвиняемого в хищении акций предприятий, 
отмывании и получении взяток. —  Ред.). 
Большую часть времени —  2 года —  Паша 
сидит по абсолютно абсурднейшему об-
винению —  статья 210 часть 2 —  «участие 
в преступном сообществе». С точки зре-
ния обвинения он участвовал в ОПС —  
и все. Ну нельзя просто участвовать 
в ОПС и не совершать преступление. Но 
следствие говорит, что Марущак участво-
вал, но преступлений не совершал. У меня 
тогда вопрос: а уборщица в этом ОПС 
есть? Кажется, нет. А почему?!

Сидел я 3,5 месяца, в течение кото-
рых было энное количество «продленок» 
(продлений ареста. —  Ред.). Сначала 
на «продленки» смотришь с надеждой, 
потом —  с раздражением. Потому что 
на «продленку», результат которой уже 
понятен, приходится вставать в несус-
ветную рань, ехать в грузовичке. А в гру-
зовичке душно, жарко, отвратительно. 
Потом ты часами можешь сидеть в бок-
сике в суде,  потом тебя заводят в зал, 
и ты знаешь, что тебе в итоге зачитает су-
дья, потом тебя ведут обратно в боксик, 
потом в душный грузовичок… Ужасно 
было, когда такой грузовичок, набитый 
людьми, долгое время стоял без дви-

жения. Вот представьте себе: обычную 
«газельку» (их еще называли «маршрут-
ки смерти») набить полностью людьми, 
закрыть двери и все окна и простоять 
так полтора часа в теплое время года. 
Мне жестко повезло, что июнь и июль 
2017 года были не такими жаркими.

Свидание с женой и мамой было через 
стекло и клетку. При помощи телефона. 
Свидания два раза в месяц по 40 минут. 
Из книг родные закинули мне несколь-
ко технических вещей, сборники задач. 
У меня была стопочка тетрадей: две по 
96 страниц и две по 48. Я в них и решал 
задачи. Я ведь планировал, что буду кого-
то готовить к поступлению в вуз, к сдаче 

ЕГЭ, вот и готовился. Из книг прочитал 
«Атлант расправил плечи». Прессу не 
выписывал, одалживал иногда почитать 
у соседей «Коммерсантъ», РБК. Один 
сосед даже организовал себе подписку 
на журнал New Yorker на английском. 
Смотрели телевизор: новости и Муз-ТВ. 
По РЕН ТВ я посмотрел наконец «Игру 
престолов».

Что касается еды, то была баланда 
три раза в день. Спасала дополнитель-
ная платная функция, называлась она 
между нами «ресторан». Это родные 
могли снаружи заказать и оплатить нам 
готовую более вкусную еду: супчики в ба-
ночке, коробочки со вторым и салатами. 
Комплексный обед за 350 рублей.

Один час в день в СИЗО отводился на 
прогулку. Гуляли мы в такой же комнате, 
как камера, только без мебели, и над нами 
была сетка-рабица. Плюс —  навес, чтобы 
если дождь, то он на нас не капал. Во вре-
мя прогулки были видны верхушки дере-
вьев, и, в общем-то, был свежий воздух.

После прогулок обычно у нас проис-
ходили проверки, когда в камеру заходит 
человек из администрации, берет дере-
вянный молоток и стучит по кроватям 
и по полу, чтобы проверить: не спилена 
ли кровать и не подкопан ли пол. Бывали 
иногда шмоны, когда перерывали сумки 

и искали какую-то крамолу. А иногда за-
ходили к нам большие шишки. И вот как-
то к нам зашла совсем большая шишка, 
не помню, как его звали, только обратил 
внимание, что полковник. А рядом с ним 
стоял подполковник —  товарищ, который 
был начальником тюрьмы. Построил 
нас, обращается ко мне: «Богатов?» —  
«Богатов».— «А вы знаете что-нибудь про 
те листовки, что про вас снаружи разбра-
сывают?» —  «Нет, не знаю».— «Ну ладно».

Татьяна: Это ребята из движения 
«Левый блок» делали —  дымовухи жгли, 
листовки в поддержку Димы разбрасы-
вали. Мама Димы потом увидела эту ли-
стовку на столе у следователя.

Дома
Татьяна: 23 июля в Москве прошел 

марш «За свободный интернет» в под-
держку Димы, а 24-го, в понедельник, был 
суд по мере пресечения, с которого Дима 
ушел своими ногами. Видимо, к тому 
моменту следствие поняло, что у них на 
Диму ничего нет. Под домашний арест его 
отпустили формально по медицинскому 
основанию. А когда под стражу помеща-
ли, медицинские основания почему-то 
не учли, а когда надо было предлог при-
думать для изменения меры —  вспомнили 
про справки, которые мы с самого начала 
приносили. У нас вообще редко суды об-
ращают внимание на состояние здоровья 
людей. Даже тех, кто имеет терминальную 
стадию онкологического заболевания, 
не отпускают. А людям реально несколько 
месяцев жить осталось.

Дмитрий: Под «домашкой» я провел 
6,5 месяца. Ограничения были на теле-
фон, интернет и участников процесса. 
С отцом мне не давали свидания. Его 
сразу допросили и сделали свидетелем. 
Все остальные могли ко мне приходить. 
Друзья собирались. Гулять можно было 
один раз в день. Иногда ко мне приходили 
ученики. Но нечасто.

Что происходило по делу за время 
«домашки», мне никак не докладывали. 
Только 23 января меня ознакомили с ре-
зультатом экспертизы —  собственно, тем, 
что они без малого 10 месяцев копали-
копали-копали, но ничего не накопали. 
А 31 января новый следователь —  Ревяков 
Кирилл Геннадьевич —  меня вызыва-
ет и изменяет мне меру пресечения на 
подписку о невыезде. Извинений не 
принес. Извинения как бы еще не по-
лагаются. Следствие еще идет, и я все 
еще обвиняемый. Но он произнес фразу, 
которая меня позабавила: «Получили 
подписку —  и слава богу». Ну да ладно.

Что дальше
Дмитрий: Следствие продолжается. 

Мне говорят: «Будем изучать». Я уж не 
знаю, что там можно изучать, если их же 
экспертиза пришла к выводу, что ничего 
нет. Они отказываются возвращать наши 
с Таней компьютеры, электронные книж-
ки, телефоны и цифровой фотоаппарат…

Сейчас я занимаюсь настраиванием 
имеющегося компьютера. К сожалению, 
какая-то часть из электронных файлов по 
моему недосмотру оказалась в единст-
венной копии. И эта копия уехала в СК. 
Честно говоря, до ареста я готовился 
к самому страшному: что я потеряю 
информацию, если у меня сломается 
жесткий диск. К варианту, что его просто 
заберет полиция, я не готовился.

На работу я еще не вышел —  середи-
на учебного года, нагрузка на семестр 
распределяется заранее. Так что сейчас 
я просто не впишусь в график. Про бо-
лее масштабные планы говорить рано. 
История ведь еще не закончена. Будем 
приходить в себя. И как-то отстраивать 
городок своей жизни.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая» 
Фото Виталий КАВТАРАДЗЕ — 

специально для «Новой»

Конвойные посмотрели на меня, 
послушали обвинение и сказали: «Да это же 
до пожизненного» «

«

Дмитрий и Татьяна домаДмитрий и Татьяна дома
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за али !

Д 
о последних минут у нас 
не было уверенности в 
том, что Али все же уедет 
из России, — за эти пол-
года уже несколько раз 
он паковал вещи, чтобы 

утром ехать в аэропорт, и всякий раз его 
отъезд по разным причинам отменялся.

Напомню, Али Феруз находился в 
ЦВСИГе с 1 августа 2017 года. В этот 
день его задержали сотрудники поли-
ции, после чего суд спешно приговорил 
его к депортации по той причине, что 
он нелегально находился в России. Эту 
проблему Али мы давно знали: в 2012 
году, спустя несколько лет после переезда 
в Россию, он потерял паспорт. Для того 
чтобы его восстановить и каким-то обра-
зом легализоваться в России, Али нужно 
было обратиться в узбекское посольство 
и выехать на родину в Узбекистан. А это 
для него была верная смерть — он бе-
жал из Узбекистана после того, как его 
задержали сотрудники СНБ, пытали и 
отпустили, предложив сотрудничество.

Мы сделали кучу мыслимых и немы-
слимых вещей, чтобы оформить для Али 
статус беженца в России. В конце концов 
он вырос в России, у него мама — гра-
жданка России, его статьи были отмече-
ны премиями московского правитель-
ства — ну кто, как не он, имеет право 
остаться здесь? Мы писали президенту, 
мы добились даже принципиального 
согласия от министра Колокольцева. 
Но все было тщетно. Нет паспорта — нет 
статуса. Отказ России предоставить ему 
статус беженца Али пытался оспорить в 
ЕСПЧ. Он хотел остаться в России, у него 
вся жизнь здесь.

О том, что за ним ходит хвост (узбек-
ские спецслужбисты и их российские 
коллеги, между которыми налажено 
взаимовыгодное сотрудничество), мы 
тоже знали давно. Легенда у них была 
такая, что Али на родине занимался тер-
роризмом — однако за все время они не 
предоставили ни малейшего подтвержде-
ния этим обвинениям, ни краешка хоть 
какого-нибудь уголовного дела против 
Али. И когда его задержали в августе, мы 
понимали: нужно действовать быстро, 
чтобы ни в коем случае не допустить его 
выдачи в Узбекистан.

4 августа ЕСПЧ принял срочные 
меры, запрещающие России до вынесе-
ния решения по основной жалобе Али 
депортировать его в Узбекистан, где ему 
угрожает опасность.

Все последующие полгода мы сража-
лись за то, чтобы Россия просто разреши-
ла ему уехать.

Н аша логика заключалась в том, 
что Али ведь не приговорен к 
лишению свободы. Наша родина 

просто предписала ему выехать вон. А ка-
кая ей, родине, разница, куда он поедет? 
Так пусть он едет в любую страну, готовую 
его принять, если уж он не нужен России. 
К тому же и прецеденты такие уже бывали. 
А логика судебных приставов была такая, 
что запрет ЕСПЧ на депортацию означает 
в целом запрет на отъезд из страны. В под-
крепление своей позиции приставы ссы-
лались на письмо заместителя министра 
юстиции Михаила Гальперина, который 
вскоре после вынесения решения ЕСПЧ 
еще и от себя проинформировал приста-
вов: ни в коем случае выдворять нельзя!

Мы вместе 
сделали невероятное: 
Али Феруз улетел из России

Вчера в 8 часов 51 минуту автор «Новой газеты» Али 
Феруз пересек белую линию, которая условно обозначает 
границу Российской Федерации перед будками паспортного 
контроля в Шереметьево.
В 11.23 его самолет вылетел во Франкфурт.
6 месяцев и 15 дней он провел в Центре временного 
содержания иностранных граждан в подмосковном 
поселке Сахарово — в закрытом режимном учреждении 
для мигрантов, подлежащих депортации. Одним словом, 
в тюрьме.

Своб оден! Своб 

Али Феруз Али Феруз 
в редакции в редакции 

«Новой» «Новой» 

Али на заседании суда 8 августа 2017 года. Али на заседании суда 8 августа 2017 года. 
В первом ряду его мама Зоя Васильевна. В первом ряду его мама Зоя Васильевна. 

Решение о содержании Али в ЦВСИГе Решение о содержании Али в ЦВСИГе 
оставлено в силеоставлено в силе

Али возвращают в ЦВСИГ после Али возвращают в ЦВСИГ после 
суда 11 ноября 2017 года суда 11 ноября 2017 года 
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Спасибо всем
Тогда мы связались с Министерством 

юстиции и попросили замминистра 
Гальперина отменить то письмо, парали-
зовавшее приставов. Затем мы получили 
паспорт Красного Креста и немецкую визу 
и добились уже даже того, чтобы приставы 
возбудили исполнительное производст-
во, в рамках которого Али мог бы уехать. 
Однако скрипнуло колесо какого-то неви-
димого для нас механизма — и буквально 
накануне отъезда приставы приостановили 
производство. Глухой ноябрьской ночью, 
в одиннадцатом часу, Али обеспечили еще 
один судебный процесс в Басманном суде 
и еще один приговор — на сей раз за неза-
конную трудовую деятельность в России. 
Было назначено наказание: штраф и депор-
тация, которую, впрочем, приставы опять 
же не могли реализовать, поскольку ЕСПЧ 
наложил запрет на депортацию.

Несколько месяцев мы добивались, 
чтобы суды внесли в свои решения оговорку 
о том, что Али имеет право по собственно-
му желанию, а не в порядке депортации, 
покинуть Россию в любом угодном ему 
направлении. Все это время телеканал 
РЕН ТВ промеж передач про инопланетян 
колотился в истерике, рассказывая своим 
телезрителям, что «Новая газета» защища-
ет террориста. Суды медлили и медлили, 
объясняя проволочки разными малоубе-
дительными причинами: то судья пишет 
кому-то приговор несколько недель кряду, 
а то нужные документы где-то заблудились. 
Удивительно дело: когда в суды звонила, 
например, уполномоченный по правам че-
ловека Татьяна Николаевна Москалькова, 
железной хваткой взявшаяся за эту исто-
рию, они начинали шевелиться, и очеред-
ная локальная проблема решалась. Однако 

следом появлялись новые и новые. И нам 
раз за разом приходилось сдавать билеты и 
продлевать немецкую визу.

А Али все это время сидел за решет-
кой. Болел. В Москве, на квар-
тире у друзей, болела его мама, 

которая приехала из Горного Алтая, 
чтобы быть к нему поближе. Дважды ее 
госпитализировали.

Все понимали, что препоны-отсроч-
ки для отъезда — это не просто так, это 
крутятся те самые ржавые колеса не-
зримого механизма, обслуживающего 
интерес узбекских спецслужб. Не потому, 
что Али для кого-то там представляет 
опасность. А потому, что «есть догово-
ренность». И еще потому, что люди этой 
профессии живут в твердой уверенности: 
они здесь власть. Не суд, не закон, не 
люди — а они.

И все же: 2 февраля Мосгорсуд пере-
смотрел решение по первому, августов-
скому, делу Али и внес в него оговорку, 
позволяющую Али добровольно покинуть 
Россию. В течение трех дней приставами 
было возбуждено соответствующее про-
изводство — однако и его они остано-
вили! Судебный пристав Марина Кукса 
пояснила адвокату, что о добровольном 
отъезде Али в Германию не может быть и 
речи, поскольку существует еще и второе, 
ноябрьское, решение о его выдворении в 
Узбекистан.

И снова мы ждем суда — и вот 9 февра-
ля Басманный суд тоже вносит в свое но-
ябрьское решение оговорку, позволяющую 
Али уехать. Но и это не конец.

Приставы вновь открыли — и вновь 
прекратили производство по освобо-

ждению Али. Это случилось в понедель-
ник, за два с половиной дня до вылета. 
Приставы сказали адвокату Диниилу 
Хаймовичу: нужна марочка на выезд. Эта 
марочка — по сути, выездная виза — ста-
вится в узбекский паспорт. Таким обра-
зом Узбекистан следит за тем, чтобы его 
граждане не убегали в Европу через тре-
тьи страны. А Россия Узбекистану в этом 
помогает. Но у Али нет узбекского па-
спорта, и это было отправной точкой во 
всей нашей истории, и именно поэтому 
мы прошли все круги российских судов! 
Но данное обстоятельство не убеждало 
судебных приставов. Они отказывались 
везти Али в аэропорт, стоя на том, что 
он должен оставаться в ЦВСИГе, в своей 
тюрьме с удобствами. Ему 30 лет, черт! 
И он полгода сидит за решеткой — безо 
всякого приговора, а просто потому, что 
у наших спецслужб междусобойчик с уз-
бекскими коллегами!

И вот теперь, наверное, самое время 
рассказать о людях, которые помогли нам 
пройти весь этот путь, помогли совершить 
невозможное.

Татьяна Николаевна Москалькова и 
ее служба уполномоченного по правам 
человека. Я не знаю, скольким людям 
позвонила она, сколько отправила раз-
личных бумаг, сколько раз успокаивала по 
телефону нашего Али, когда он звонил ей 
из ЦВСИГа и плакал. Ребята, эта женщина 
умеет двигать горы!

Управление по вопросам миграции, 
его глава Ольга Евгеньевна Кириллова и 
замруководителя Андрей Вячеславович 
Краюшкин, которые в очередной раз 
помогли нам убедиться, что закон, если 
он работает, — это сокрушительная сила. 

Посильнее тех, кто думает, что они силь-
нее закона.

Руководство и сотрудники ЦВСИГа, 
наконец! Они еще раз доказали, что у за-
кона может быть человеческое лицо. Когда 
приставы отказались везти Али в аэропорт, 
начальник ЦВСИГа Алексей Викторович 
Лагода сказал: ну тогда мы сами его туда 
отвезем.

И вот вчера, в пять утра, двое со-
трудников ЦВСИГа на обычной 
гражданской машине подвезли 

Али в Шереметьево.
Все вместе мы несколько часов про-

маялись на регистрации, на паспортном 
контроле. Сотрудники аэропорта были 
озадачены: как собирается вылетать пасса-
жир без гражданского паспорта? И каждо-
му из них адвокат Хаймович снова и снова 
показывал кипу бумажек, объяснял реше-
ние суда и международные нормы права.

Вместе с нами топтались и двое 
«в штатском» — они на своей машине 
сопровождали Али от самого ЦВСИГа и 
уехали сразу, как только пограничники 
проштамповали его бумажки. А сотруд-
ники ЦВСИГа, мужички в немарких спор-
тивных курточках, чуть-чуть задержались 
рядом с нами, рыдающими-провожающи-
ми. Я подошла к ним, сказала:

— Спасибо вам. Али сказал нам, что вы 
хорошие. Просто спасибо!

Они заулыбались:
— Мы знаем! И он хороший! Пусть 

летит с богом.

Ольга БОБРОВА, «Новая»

Своб оден! оден! В
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Али прощается с друзьями и коллегами в аэропорту. Али прощается с друзьями и коллегами в аэропорту. 
15 февраля 2018 года15 февраля 2018 года
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специальный репортаж

В 
среду восточное побережье 
Кореи, как раз там, где про-
ходят Игры, накрыл ураган. 
Точнее, ураганом назвали 
его метеослужбы. В при-
морском кластере, в сущ-

ности, это были порывы сильного ветра 
при пригревающем в перерывах солнце. 
Летали шапки, опрокидывались метал-
лические заграждения, мелкие песчинки 
впивались в кожу — все это выглядело 
довольно нестрашно.

А вот в горах все было хуже, там вме-
сто солнца был снег. Из-за сильного ветра 
перенесли индивидуальную биатлонную 
гонку у женщин и женский же слалом — 
спортсменок просто сдувало с трассы.

Ледовым видам ветер не помешал.
Фигурное катание и шорт-трек про-

ходят на льду одной ледовой арены. 
Фигуристы соревнуются утром, бегуны — 
вечером. Оказывается, для разных видов 
лед разный. И утром он более мягкий, с 
температурой -4 для фигурного катания, 
а к вечеру его подмораживают до -7 для 
шорт-трека. 

В среду борьбу за медали начали пары. 
Среди них — три наших. Олимпийские 
турниры всегда обещают сюрпризы, и 
здесь без них тоже не обошлось.

Неразрешимая задача стоит перед су-
дьями. Понятно, как оценивать технику: 
прыгнул, упал, докрутил, споткнулся, 
двойной лутц или тройной тулуп. А вот 
как оценивать артистизм? Как решать, 
кто лучше: маленькая, упругая пружин-
ка канадка Меган Дюамель с огромным 
надежным Эриком Рэдфордом, нежный 
цветок россиянка Александра Забияко, 
или компактные китайцы, которые во-
все кажутся идеальными машинами, 
или наши Тарасова и Морозов, когда 
длинный ярко-рыжий — огонь на льду — 
Морозов подбрасывает хрупкую блон-
динку Тарасову, а главное — уверенно 
ловит. Вот как выбирать? Сердцем, гла-
зами, руками? 

Сенсацией стало выступление севе-
рокорейской пары Ем Те Ок и Ким Джу 
Сик. В начале года они стали третьими на 
чемпионате четырех континентов. И во-
обще, похоже, это самые свободные люди 
в КНДР. И тренер у них — канадец, у кото-
рого тренируются Меган Дюамель и Эрик 
Рэдфорд. Рэдфорд, кстати, открытый гей. 
Но это не смущает корейскую пару. Здесь 
это вообще никого не смущает.

Северокорейцы в этот раз очень хо-
рошо откатали, не запороли ни одного 
элемента, аж на 4 балла улучшив свой 
лучший результат.

Но больше внимания привлекли не 
фигуристы, а трибуны. Организованно 
болеть за Северную Корею пришли со-
вершенно одинаковые болельщицы, 
человек семьдесят. Они были как на па-
раде — улыбались, одинаково хлопали, 
вставали и запевали бодрую песню. Так 
же организованно вышли с трибуны и 
исчезли. До этого их видели на женском 
хоккее (наши девушки, кстати, оба матча 
с Канадой и США разгромно проиграли 
с одинаковым счетом 0:5).

Российские болельщики тоже были на 
трибунах. Целый красный сектор. С бук-
вами «Россия в сердце», одинаковыми 
трехцветными шапками, триколорами, 
нарисованными на щеках. Очень это было 
похоже на одинаковых кореянок. Только 
песни разные.

П озже я встретила наших в Русском 
доме. Вообще-то, официального 
Русского дома на Олимпиаде нет. 

Им занимался ОКР, для этого был забро-
нирован отель на побережье Каннына 
(здесь прибрежный кластер и ледовые 
виды спорта), где соседи должны были 
содрогнуться от масштаба и широты, 
где выступала бы группа «Стрелки» и 
Надежда Бабкина, цирковые медведи и 
далее по списку. Но внезапно ОКР ока-
зался дисквалифицирован. И проводить 
награждения спортсменов в Русском 
доме — как было в Сочи и на других 
Олимпиадах — ну вроде бы запрещено. 

Срочно пришлось все переиграть. Тогда 
на Олимпиаде вместо ОКР появилась 
частная инициатива — «Фонд поддержки 
олимпийцев». И спонсоры. И полный 
самолет волонтеров — тех самых, с три-
бун, чирлидеров из группы поддержки 
хоккейного СКА и ветеранов спорта в 
одинаковых пуховиках. И еще появился 
Дом спорта. Открылся он в день начала 
Олимпиады, не на набережной, а чуть 
глубже, и не в фешенебельном отеле, а 
рядом с отелем попроще — в двухэтажной 
пристройке.

Вот это всегда поражает: как удается 
неплохую, в общем, идею превратить в 
пошлость и лубок. В Доме спорта это в 
очередной раз удалось. У входа из ко-
лонки льются песни советской эстрады. 
Здесь же красно-белый узор с неизбеж-
ной матрешкой, балалайкой и медве-
дем. Внутри — обязательный самовар с 

сушками, вареньем и печеньем. Столы 
декорированы павловопосадскими плат-
ками. Рядом выставка личных вещей зна-
менитых спортсменов (коньки, перчатки, 
клюшка) и фотоэкспозиция с Путиным. 
На другой стене грустно висит коллек-
ция футболок с надписями «Россия — 
моя жизнь» и «Россия в моем сердце». 
Продавать их нельзя — это же символика, 
но можно выдавать волонтерам на время 
игр — это же бизнес.

В другом конце небольшого помеще-
ния сцена. Выступает мужской хор — по-
верх смокингов наброшены трехцветные 
шарфы с надписью «Россия». Поют ка-
линку-малинку. Как будто тут одновре-
менно избирательный участок, военкомат 
и Масленица.

Я не осуждаю, нет. Но мне почему-то 
кажется, что флаги с криво написанными 
фломастером названиями «Новокузнецк», 

«Череповец», «Екатеринбург» и простые 
парни, которые на работе взяли отпуск 
за свой счет и с тремя пересадками при-
летели на другой конец мира, — они как-
то честнее, чем одинаковые футболки, 
шапки и танцующие девочки.

В среду российские хоккеисты играли 
свой первый матч на Олимпийских иг-
рах. И весь зал был бело-красно-синий. 
Просто потому, что у соперников-сло-
ваков тоже такие цвета (как и у чехов, 
пришедших поддержать словаков).

«Красная машина» быстро берет раз-
гон. Две шайбы за первые пять минут — 
Гавриков и Капризов. Атакуют быстро и 
жестко и практически не покидают зону 
словаков. После первых двух попаданий, 
видимо, пришли успокоение и рассла-
бленность. Наша трибуна верещит от 
радости, но и немногочисленные словаки 
не сдаются.

На 16-й минуте «машина» пропу-
стила. Случайность. Глупые ошибки, 
нереализованная игра в большинстве, 
да и шайба терялась все время. Сложно 
сказать, что это было. Поверили в себя 
и расслабились? Возможно. Но к кон-
цу первого периода словаки сравняли 
счет. Второй период — не знаю, как это 
выглядело на телеэкране, но там, на 
арене, это было очень заметно — сло-
ваки расправили плечи и поверили, 
что не все потеряно. И вполне можно 
не проиграть этой «Красной машине». 
К тому же сама «машина» везла себя 
в разные стороны. После удалений в 
конце второго периода наши остались 
втроем против четверых словаков, но 
ничего — выстояли. Третий период за-
ставил россиян уйти в глухую оборону, 
а Кошечкин, пропустивший две шайбы, 
спас ворота от третьей при выходе один 
на один. Но больше ничего сделать не 
смог: мощный словак Черешник щелк-
нул в угол — 3:2. До конца игры оста-
валось 10 минут. Кошечкина заменили 
шестым полевым игроком. Ковальчук 
бил издалека, Дацюк колдовал у ворот. 
Бесполезно — шайба не шла в словацкие 
ворота. Финальная сирена…

Н е т.  Э т о г о  п р о с т о  н е  м о ж е т 
быть. Может. И кстати, было в Турине — 
стартовый матч Олимпиады мы продули 
тогда словакам 3:5. Что не умаляет ны-
нешней драмы. 

И з ледового дворца выходили мол-
ча. Но это было не такое опусто-
шенное молчание, которое давит 

как бетонная плита. Это было молчание, 
которое в газете заменяется точками, а в 
телевизоре — запикиванием: вот такое … 
молчание. Ну и нетленное наполеонов-
ское — «проиграть битву не значит про-
играть войну». Русские опять на войне. 
Это немного утомляет.

Возле железнодорожной станции — 
они тут центр олимпийского мира — 
нетрезвые словаки, еще не веря, что все 
оказалось так просто, встречают таких 
же нетрезвых словенцев — те внезапно 
обыграли в овертайме США. Они фото-
графируются у олимпийских колец и ти-
хонько, без наглости, поют «Словенско, 
словенско, хей, хей».

И как будто в их честь где-то на 
побережье взрывается салют. В Корее 
начинается Соллаль — Новый год. Он 
длится три дня, а наступит с первыми 
лучами солнца в пятницу. Но ночью пе-
ред этим надо запускать всевозможные 
фейерверки — отпугивать злых духов, 
а потом — исполнить танец красного 
дракона, чтобы он 
укротил ветер и дал 
урожай. И больше 
не спотыкался.

Надежда 
ПРУСЕНКОВА, 

спец. корр. 
«Новой»,

Южная Корея

Когда споткнулся 

красныйкрасный
  дракондракон

Еще немного спортивных заметок 
из олимпийского Пхёнчхана 
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Группа товарищей Группа товарищей 
болельщиков из болельщиков из 
Северной КореиСеверной Кореи

Михайлов, Петров Михайлов, Петров 
и Харламов и Харламов 
на очередной на очередной 
ОлимпиадеОлимпиаде



13 
«Новая газета» пятница.

№17    16. 02. 2018

Евгения Тарасова и Владимир Морозов 
не сохранили самое важное спортивное 
золото страны. Оно ушло в Оберстдорф. 
К Алене Савченко, которая на своих 
пятых (!) Играх, в 34 года, с французским 
партнером Бруно Массо стала 
олимпийской чемпионкой.

П 
еред стартом в Пхёнчхане все скло-
нялись к тому, что золото разыграют 
китайцы с канадцами, а россияне по-

борются за бронзу с немцами. Но загад ред-
ко бывает богат. Особенно на Олимпиадах.

Тарасова и Морозов, быстро полю-
бившиеся родной публике, продемонстри-
ровали такой мощный прокат в короткой 
программе, что изменили все расклады. И 
перед произвольной вопрос стоял так: или 
Венцзинь Сюй и Цун Хань, или мы. Но прав 
был Олег Васильев, утверждавший, что все 
может решить одна помарка… И желез-
ные представители Поднебесной дрогну-
ли. Тут бы их и наказать, но Тарасова с 
Морозовым, выступавшие последними, и 
вовсе дали маху, совершив непозволитель-
ное количество ошибок даже для бронзы… 
И когда веселая мелодия «Candyman» 
стихла, Алена Савченко, даже не дожида-
ясь оценок конкурентов, обхватила лицо 
руками и разрыдалась. Потому что двад-
цатью минутами ранее она вместе с Бруно 
Массо сотворила мини-шедевр и вскочила 
на золотую подножку, украв 43 сотых (!) 
балла у чемпионов мира из Китая. И это, 
конечно, чистый Голливуд. В 34 года, на 
своих пятых Играх, с относительно новым 
партнером…

Алена, безусловно, расскажет, что она 
чувствовала. Но я думаю, что вся ее спор-
тивная карьера пронеслась перед глазами. 
Как она выбрала в подарок на третий день 
рождения коньки. Как начинала кататься на 
озере в родном Обухове. Как 9 лет ездила 
каждый день за 45 километров от дома на 
тренировки в Киев. Как впервые выиграла 
мировой юниорский форум…

…В 2002-м ее напарник Станислав 
Морозов получил тяжелую травму, и ей 
пришлось искать ему замену. Алена подо-
брала подходящую кандидатуру в России, 
но украинская федерация, не видевшая в 
девушке перспектив (на Олимпиаде в Солт-
Лейк-Сити дуэт Савченко–Морозов занял 
15-е место), отказалась финансировать 
подобный проект.

И тогда она отправилась в Хемниц к ле-
гендарному тренеру и кумиру своего детства 
Инго Штойеру, который поставил ее в пару к 
темнокожему Робину Шолковы. В 2006-м она 
сменила спортивное гражданство и на свою 
вторую Олимпиаду поехала уже под трех-
цветным флагом. В Турине они были шестыми, 
но к концу 2009-го на их счету уже значились 
два золота чемпионатов мира и три победы 
на европейских первенствах. Казалось, в 
Ванкувере смешанный тандем ждет успех. Но 
китайцы позволили им лишь забронзоветь. В 
Сочи-2014 они снова оказались третьими. 
И Шолковы принимает решение завершить 
карьеру. Финита ля комедия?

Нет, 30-летняя Алена не сдается и нахо-
дит Бруно Массо, нескладного нормандца, 
выступавшего с Дарьей Поповой и не хватав-
шего с неба звезд. «Савченко сошла с ума! С 
ним ей точно ничего не светит…» — твердили 
специалисты. Однако упрямая украинка-
немка, перенесшая к тому же несколько 
операций, никого не слушала. И с новым ко-
учем Александром Кенигом она за три года 
слепила из второсортного, по сути, фигуриста 
вполне боеспособную единицу. 

А Робин, к слову, тем временем начал 
тренировать в Москве… Евгению Тарасову 
и Владимира Морозова. И на чемпионате 
Европы-2017 в Остраве с «рыжиками» свою 
бывшую партнершу обставил.

…С январского континентального фо-
рума в Москве Савченко и Массо снялись, 
но мало кто верил, что этот тактический ход 
поможет им выстрелить в Корее. После ко-
роткой программы, где Бруно грубо ошибся 
на прыжке, пара занимала четвертую пози-
цию. Но в произвольной француз собрался и 
выдал с Аленушкой такой нежный спектакль, 
что мурашки по коже побежали не только 
у арбитров. Судите сами. 159,31 — новый 
мировой рекорд в произвольной программе. 
Столько Савченко не набирала в лучшие 
годы даже с Шолковы.

«Я знала, что не сдамся. Это суть моего 
характера — бороться до конца. Когда я 
предложила Бруно создать пару, я четко 
верила, что придет этот момент. Но я до сих 
пор не осознала, что моя мечта сбылась…» — 
сказала на пресс-конференции Алена 
Савченко и снова расплакалась, утонув в 
объятиях Татьяны Тарасовой.

Андрей УСПЕНСКИЙ, «Новая»

Потрясающий сюжет с победой Савченко  
(и Бруно) оттеняет обидное поражение нашей 
пары Тарасова — Морозов

сказка!
Аленушка – 
это простоА словаки-то и не знали, что против 

них выходит страшная «Красная 
машина», которой сопротивляться 
бесполезно. Зато они знали, что 
надо играть от сердца и никого не 
бояться. Поэтому и победили. По 
чьему-то остроумному замечанию, 
официальное название команды-
фаворита в этот день могло звучать 
как «Олимпийские котлеты из 
России».

С енсацию в стартовом матче хок-
кейного олимпийского турнира 
россияне организовали сами. 

Как легко повели в счете на первых 
минутах, так легко все и отдали. А когда 
опомнились, было уже поздно — вер-
нувшийся в игру соперник ни санти-
метра льда отдавать уже не собирался. 
В отличие от звездной российской 
команды, словаки понимали, как надо 
действовать.

В их составе не было ни одной 
звезды. В их составе вообще набира-
лось от силы человек пять, кого знают 
даже продвинутые хоккейные болель-
щики. В конце концов, в их составе 
по милости генерального менеджера 
Мирослава Шатана оказалось всего 
двое хоккеистов из Континентальной 
хоккейной лиги, чьи представители 
должны править бал на Играх. Великий 
Миро оказался прав — на льду медали 
и деньги не играют.

Но — к нашим баранам. Есть пара 
позитивных вещей. Во-первых, очень 
хорошо, что вовремя и смачно получи-
ли по носу. Во-вторых, формула олим-
пийского турнира позволяет не впадать 
в панику даже после трех проигрышей 
на групповой стадии. Никто до начала 
плей-офф не вылетает — просто побе-
дители трех групп и еще одна команда 
с лучшими показателями от первого 
раунда игры на вылет освобождены. 
Правда, теперь российской сборной 
квалификации перед четвертьфиналом, 
пожалуй, не избежать.

Проигрыш словакам — полбеды. 
Но есть более серьезные, даже фун-
даментальные проблемы, от которых 
даже олимпийские медали не избавят. 
Две трети команды — питерские ар-
мейцы во главе с главным тренером 
Олегом Знарком, одна треть — армей-
цы московские, двое магнитогорцев не 
в счет. Концентрация ресурса убила 
конкуренцию в КХЛ под негласным 
лозунгом «все для сборной, все для 
олимпийской победы». Соперникам 
такие преференции и не снились, но 
толку пока чуть. Хорошо демонстри-
ровать сыгранность в комфортных 
и даже тепличных условиях, гораздо 
труднее — в боевых.

Возврат к советским временам 
надо было довести до полного абсурда 
пресловутой «Красной машиной». С 
тех пор как бренд вынули из пыльно-
го сундука, сборная и подобия его не 
продемонстрировала. Сколько себя 

ни называй «самым крутым», лучше от 
этого играть не будешь. Но снова не на-
шли ничего умнее, как отправиться на 
Игры в качестве «Красной машины» — 
без единого на то основания. Чего тут 
больше, глупости или осознанного 
стремления потрафить провластной 
идеологии, даже не знаю.

После того как североамерикан-
ская НХЛ окончательно отказалась от 
Олимпиады, золотые медали на грудь 
нашим повесили заранее. Тут уже не 
только пиарщики постарались — а кому 
еще побеждать, как не россиянам? На 
кого еще надеяться, как не на хоккеи-
стов, которые почти не пострадали от 
репрессий со стороны МОК? Состав 
сильнейший, звезд уровня Павла 
Дацюка и Ильи Ковальчука близко ни 
у кого нет, сыгрываться не надо, так что 
дорога к долгожданному золоту откры-
та. Про грабли, которыми эта дорога 
усеяна, предпочли не думать. И по лбу 
получили сразу.

Совсем не исключено, что эта 
команда возьмет-таки вожделенную 
награду. И страна будет совершенно 

искренне радоваться и славить героев, 
забыв и про стартовую неудачу, и про 
грабли. Про хоккейный нефтегазовый 
армейский вектор никто в этот момент 
не вспомнит. Но это не значит, что он 
перестанет быть тупиковым.

Результат, правда, может полу-
читься совсем другим. Сигнал послан 
вполне внятный, причем соперником, 
которого в качестве серьезного никто 
не рассматривал. Из ступора надо вы-
ходить не только хоккеистам, но и тре-
нерскому штабу — причем как можно 
быстрее. Сегодня играть с одолевшими 
сборную США словенцами, завтра — с 
американцами. Лапки складывать ни-
кто из них не будет.

Хотелось бы, чтобы до «олимпий-
ских котлет» — а это далеко не самое 
обидное, что наши доблестные хоккеи-
сты получили после стартового позора  — 
больше не доходило.

Свои же. Какие есть.

Владимир МОЗГОВОЙ,
обозреватель «Новой»

Хоккейная сборная очень вовремя проиграла 
«безвестным» словакам

под «машиной»
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Алена СавченкоАлена Савченко

Грабли 

Из ступора надо 
выходить не только 
хоккеистам, но 
и тренерскому 
штабу «
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Sos!

В ноябре 2017 года 
уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна 
Москалькова заявила 
о необходимости закона против 
домашнего насилия. В том же 
месяце такой законопроект 
приняли в Армении. Россия 
и Узбекистан остались 
единственными странами Европы 
и Центральной Азии, где 
государство никак не защищает 
жертв насилия в семье.

И 
рина (имя изменено) 
смотрит на меня взгля-
дом таким усталым и 
затравленным, словно 
она только что очнулась 
от кошмарного сна.

«Родственники в Риге, но уехать я не 
могу — дочь не выпустят без разрешения 
ее отца».

Пятилетняя Катя вываливает на пол 
разноцветные рельсы, строит железную 
дорогу. Муж — тот, чье разрешение так 
необходимо, — избивал Ирину на глазах 
у ребенка, обещал убить обеих. В декабре 
2016 года она оставила дом в Березниках. 
С дочерью на руках Ирина бежала в ни-
куда, босыми ногами по снегу. Это не 
метафора.

Семь лет супружества превратили 
жизнь Ирины в ад. Она ни разу не писала 
на мужа заявлений в полицию — боялась, 
что убьет. Уехав в Москву, она сменила 
номер телефона и нашла работу. Сейчас 
Ирина с дочерью живет в кризисном 
центре «Китеж». Здесь ей помогли подать 
на развод и отчуждение отцовских прав.

«Мне ничего не надо от него, я просто 
хочу, чтобы мой ребенок был в безопас-
ности».

«Китеж» помогает жертвам домаш-
него насилия с 2014 года. Сюда звонят 
те, на кого поднял руку близкий человек, 
здесь могут укрыться женщины с деть-
ми, когда их жизни угрожает опасность. 
На подворье Новоспасского монастыря 
два небольших домика — один жилой, на 
двенадцать спальных мест; во втором 
скоро откроется центр реабилитации. 
Чтобы попасть в «Китеж», нужны 
только паспорт и медицинский полис — 
тем, кому идти некуда, здесь помогают 
с трудоустройством и регистрацией, 
а главное, дают кров, защиту и покой.

«Максимальный срок — полгода. 
Женщина должна встать на ноги, снова 
самостоятельно принимать решения, — 
объясняет директор Алена Садикова. — 
Мы не спасатели, а поддержка».

Государственных центров такого 
рода в Москве всего два — «Дубки» и 
«Надежда». Здесь помогут, если женщина 
придет с медсправкой (докажет побои), 
постоянной московской регистрацией 
и еще ворохом документов. А «Китеж» 
принимает всех. Более того, госорганы 
и службы сами постоянно направляют 
сюда пострадавших.

«Китежу» помогает «Ростелеком». 
Берет на себя самые базовые расходы — 
коммунальные услуги, минимальные 
зарплаты работникам, частично закупку 
продуктов, лекарств и оплату содержа-
ния подопечных — 20 тысяч в месяц на 
человека.

Каждая копейка расписана, и даже 
несмотря на поддержку спонсора, «вне-
плановых» нужд у «Китежа» очень много: 
ремонт отопления, очистка воды, пожар-

ная сигнализация и прочее. Добиться 
помощи государства можно, лишь 
выиграв грант — президентский или 
Комитета общественных связей (КОС). 
После четырех безрезультатных попыток 
в прошлом ноябре «Китеж» получил на-
конец от КОС субсидию малого размера. 
Возможно, на эти деньги удастся привес-
ти в порядок то, что требовало ремонта в 
течение нескольких лет. Но дальше тоже 
надо как-то жить. Потому что нуждаю-
щихся в помощи не становится меньше.

По данным ВЦИОМ, из опрошенных 1800 
респондентов каждая четвертая женщина 
сталкивалась с домашним насилием.

 По статистике МВД, 40% тяжких 
уголовных преступлений совершаются в 
семье.

Иногда, чтобы подать заявление, 
надо рискнуть жизнью. Чтобы дело было 
заведено — пережить бюрократическую 
экзекуцию.

Почти все подопечные «Китежа» об-
ращались в полицию. Часто у мужа в ор-

ганах связи, и заявление не принимают, 
потому что не в том месте стоит запятая. 
Даже если есть доказательства избиения 
и свидетели.

В январе 2017 года семейные побои 
из 116-й статьи Уголовного кодекса пе-
ревели в административный. Случаи, 
когда муж поднимает руку на жену, 
родитель — на ребенка, внук — на по-
жилых бабушку или дедушку, прирав-
няли к уличной потасовке. Обидчика 
штрафуют на пять тысяч рублей, и он 
не в самом благостном расположении 
духа возвращается домой. Жертва те-
перь сама-себе-следователь и адвокат. 
Должна провести расследование по делу 
о своем избиении и нанять защитника 
для суда. Потому что государство этого 
делать не будет.

Доказать побои удается не всегда, 
потому что многие насильники знают, 
как бить, чтобы без синяков; заявление 
не примут, если в медзаключении врач не 
указал цвет гематомы. Деньги на адвоката 
тоже найдутся не у всех. Впрочем, как и на 
оплату штрафов из семейного бюджета.

В «Китеже» вспоминают многодет-
ную маму. Ее избивал безработный муж, 
она заявила в полицию и почему-то по-
лучила штраф на свое имя.

Это новая история. Женщина должна 
заплатить за то, что ее избили. Теперь 
заявлений, вероятно, будет еще меньше, 
а статистика улучшится.

Депутат, член партии «Справедливая 
Россия» Елена Мизулина артистично 
выступала в Госдуме: «Нет таких росси-
ян, которые были бы за домашнее на-
силие. В традиционной семейной куль-
туре отношения строятся на авторитете 
родительской власти. Способность 
прощать — это часть национальной и 
православной традиции».

Предложение оставить уголовную 
ответственность хотя бы для случаев 
избиения беременной женщины или 
ребенка было отклонено. К религиоз-
ным догмам, перекладыванию вины на 
жертву и привычке терпеть добавилась 
безнаказанность насильника.

Однажды в «Китеж» звонили из орга-
нов опеки и требовали сообщить адрес. 
Отец, от которого сбежали домочадцы и 
здесь скрылись, желал увидеться с сы-
ном. Директор предложила сделать это 
на нейтральной территории. В ответ — 
обещание написать в прокуратуру. На 
кризисный центр! Право силы.

Получается, система заточена на то, 
чтобы сохранить семью хоть в каком-то 
виде. А это все равно что подкрашивать 
фасад дома, в котором сыплются стены.

Несмотря на все разговоры о священных 
скрепах, среди стран ООН Россия занима-
ет первое место по числу разводов.

Идти Марине было некуда — сиро-
та, гражданство украинское. Во время 
первой беременности денег им с мужем 
не хватало катастрофически, и квартиру 
на Украине пришлось продать. Когда 
Марина оказалась в полной зависимости 
от мужа, он начал поднимать руку.

Два года назад муж столкнул Марину 
с балкона. У нее был сломан позвоноч-
ник. Скорую вызывала двенадцатилет-
няя дочь. В суде она пошла на примире-
ние, потому что муж рыдал на коленях и 
обещал исправиться и потому что, кроме 
Марины, у него никого не было — за 
13 лет жизнь сузилась до одного мужчи-
ны и двух девочек.

Почти год ей пришлось провести в 
инвалидной коляске. Несмотря ни на 
какие обещания, муж начал бить ее еще 
сильнее. И до и после того, как она ока-
залась в инвалидном кресле, приезжала 

полиция и так же уезжала: «Дело семей-
ное, разбирайтесь сами».

Когда терпеть не осталось сил, 
Марина поднялась на ноги. Гораздо 
раньше, чем советовали врачи.

Однажды в гневе муж швырнул 
вазу в старшую дочь. Девочка убежала 
на улицу. Марина дождалась, когда он 
уснет, и в тапочках, на ватных ногах, 
ушла из дома. Навсегда. Младшую ей 
забрать не удалось — муж заснул с ней 
в обнимку.

«Он болен, а лечиться не хочет. 
Говорит, я завербована какой-то орга-
низацией, искал жучки в ушах у детей. 
Младшую девочку он не отдает, и я му-
чаюсь, что бросила ее. Несколько раз об-
ращалась в органы опеки, но там твердят, 
что без лишения отцовских прав ничего 
сделать не могут. Нужен адвокат, а я едва 
свожу концы с концами».

Около полугода назад Марина пря-
талась в «Китеже». Муж ее нашел, вы-
волок на улицу, бросался на остальных 
женщин, на батюшку. Полиция приехала 
через два часа после вызова, Марина на-
писала заявление. Обещали позвонить — 
не позвонили.

«Абсолютная власть — это серьезное 
искушение, и многие с ним не справ-
ляются. А женское терпение воспитано 
традицией, — объясняет Алена. — С дет-
ства женщину готовят стать хранитель-
ницей очага, и если в семье начинаются 

Дыра 
в законодательстве –

Россия осталась единственной страной 
в Европе, где государство не защищает 
жертв насилия в семье

или в или в 
культурном культурном 

коде?коде?

Анна 
ЗАЙКОВА
специально 
для «Новой»
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проблемы, муж поднимает руку, принято 
думать, что это она сделала что-то не так 
и должна исправиться. Но он снова бьет, 
и снова, и вот это уже не семья, а война».

99% женщин попадают в «Китеж» 
беременными или с детьми, у которых уже 
травмирована психика.

Антоний Сужорский говорил, что 
насилие — это любовь, понятая непра-
вильно. Если девочку били в детстве, 
она готова пройти через это снова. 
Для мальчика это уже модель поведе-
ния. А поговорку «бьет — значит лю-
бит» в России знает каждый ребенок. 
Однажды я ее озвучила своему евро-
пейскому другу. Он подумал, что я так 
неудачно шучу. Потом долго молчаливо 
качал головой. Там о такой любви не 
слышали.

Агрессию необходимо лечить, а не 
терпеть. Но «вынести сор из избы» — 
стыдно. Муж сделал больно — стыдно. 
Написать заявление — стыдно. Стыдно, 
что не сохранила семью. Женщина ре-
шается пойти в полицию, а там слышит: 
«Желаешь детям отца-уголовника?» 
Родители умоляют «пожалеть». О высо-
кой миссии жертвы неустанно напоми-
нает церковь.

В «Китеж» обратился батюшка, ко-
торый уже не понимал, что делать с 
семьей прихожан, которые двенадцать 
лет прожили в цикличном «побои—ис-
поведь—побои».

Помочь женщине «Китеж» не успел. 
Она наложила на себя руки. Крест был 
неподъемный, смиряться не осталось 
сил.

В социальной концепции церкви на-
силие в семье является поводом для раз-
вода, но многие священники все равно 
советуют «потерпеть». «Китеж» проводит 
в церквях курсы для батюшек, рассказы-
вая, как можно помочь таким семьям.

На подворье Новоспасского пахнет 
осенней умирающей красотой. Где-то 
мычит корова. Алена в наспех повязан-
ном платке покупает пирожки в мона-
стырской лавке и вручает их мне, на 
дорожку.

«Кавказцы приезжали недавно заби-
рать девушку, но к ним вышел батюшка 
Серафим, и они не решились войти — 
духовное лицо все-таки».

Мне странно, что людей может оста-
новить религиозный авторитет, а не страх 
причинить боль. Не очень ясно, дыра ли 
это в законодательстве, или в культур-
ном коде.

Кстати, понятия семейного насилия 
в российском своде законов просто нет. 
Между тем с 90-х годов ввести его пыта-
лись более сорока раз.

Над последней версией законопроек-
та «О предупреждении и профилактике 
семейно-бытового насилия» работали 
юристы и общественные деятели. В 2016 
году Госдума его отклонила. «Не досчита-

лись» отзыва правительства, хотя авторы 
утверждают, что он был приложен.

В октябре 2017 года закон снова на-
правили на рассмотрение.

Помимо введения самого термина 
домашнего насилия он меняет отно-
шения между государством и жертвой, 
предлагает власть имущим все-таки 
защищать потерпевшего, а не умы-
вать руки, когда ситуация уже вышла 
из-под контроля. Полиция ведет рас-
следование, адвоката жертва получает 
бесплатно. Ей не надо самостоятельно 
доказывать, что ее жизнь в опасности. 
Не надо искать сумасшедшие деньги на 
защиту в суде.

Более того, уже при угрозе избиения 
потенциальной жертве выдают охранный 
ордер, а агрессор изолируется.

И это принципиальный момент. Не 
жертва бежит в приют босиком с ребен-
ком на руках — уйти должен обидчик.

Казалось бы, речь идет о само со-
бой разумеющихся мерах. Но в пра-
вительстве упорно делают вид, что 
перемен нам не надо, и рассуждают о 
«женских привилегиях». Интересно, 
что о привилегиях думают подопечные 
«Китежа».

Если этот закон наконец получит 
отклик, если будет принят, то человек 
сможет обратить на себя внимание до 
того, как его убили или усадили в инва-
лидное кресло.

P.S. Больше узнать о законопроек-
те и поддержать его можно на сайте 
domesticviolence.ru

Пока закона у нас нет, «Китеж» — 
одно из немногих мест, где жертвы мо-
гут получить укрытие. Помочь приюту 
можно посильно денежными средствами 
или гуманитарно.

Автономная некоммерческая 
организация «Центр помощи 
семьям, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, «Китеж»
АНО «Китеж» или Женский кризисный 
центр «Китеж»
ОГРН 1137799016189
Юр. адрес: 127951, Москва, 
ул. Крестьянская площадь, вл. 10, стр. 20.
Факт. адрес: 143397, Троицкий округ, 
д. Милюково, ул. Монастырская, д. 20.
ИНН 7705521799
КПП 770501001
Код по ОКПО 17255632
ОКВЭД 74.13.2
ОГРН 1137799016189
Р/с 407 038 107 382 500 017 90
ОАО «Сбербанк России», г. Москва
К/с 30101810400000000225
БИК 044525225
Тел./Факс +7 916 920-10-30

Марина с дочерьмиМарина с дочерьми

А В ЭТО ВРЕМЯ

«М 
еня зовут Эбба. Меня зовут 
Мия. Меня зовут Мария. 
Меня убили в Канделе, меня 

изнасиловали в Мальме, надо мной 
издевались в Ротереме», — девушки по 
очереди появляются в ролике, перечисляя 
имена жертв преступлений, в совершении 
которых подозреваются или обвиняются 
иммигранты. «Когда мы бегаем в парке, 
когда возвращаемся с работы, когда 
ждем автобус на остановке — мы не в 
безопасности, потому что вы не защи-
щаете нас, потому что вы отказываетесь 
защищать наши границы, потому что вы 
отказываетесь контролировать тех, кто 
приезжает, потому что вы отказываетесь 
депортировать преступников…» И даль-
ше: «Из-за вашей иммиграционной по-
литики мы вскоре столкнемся с большим 
количеством молодых мужчин из архаич-
ных обществ, где не уважают права жен-
щин». В конце видео женщины по очереди 
повторяют: «Мы — дочери Европы».

Движение «120 децибел» уже имеет 
свой сайт в интернете и страничку в фей-
сбуке. В фейсбуке рейтинг страницы — 
2,9 из 5. Хвалебные отзывы («хорошо, 
что наконец появилось такое движение», 
«наконец мы можем открыть рот и за-
щитить себя!») перемежаются критикой: 
«Это травля. Сексизм и преступления — 
это проблема, которая не зависит от 
цвета кожи»; «из нацистов никогда не 
получатся хорошие люди». Но хвалебных 
комментариев все-таки больше.

Как только видео появилось в интер-
нете, его разместил в своем YouTube-
канале, снабдив английскими субтитра-
ми, известный австрийский националист 
Мартин Зельнер. 

Мартин Зельнер — фигура одиозная, 
один из лидеров ультраправого движения 
нового формата, участники которого на-
зывают себя идентитаристами. Как легко 
догадаться из названия, участники движе-
ния защищают свою (то есть европейскую) 
идентичность в условиях того, что они 
называют нашествием иммигрантов. За 
последние пару лет они активно привле-
кали к себе внимание громкими акциями: 
залезали на Бранденбургские ворота, что-
бы растянуть над ними свой флаг, разбра-
сывали свои листовки с крыши посольства 
Турции в Вене, регулярно участвовали в 
потасовках с антифашистами. В феврале 
2017 года на Мартина Зельнера, по его 
словам, напала группа антифашистов в 
венском метро — он применил против них 
перцовый баллончик, после чего полиция 
Вены запретила ему носить оружие.

Неудивительно, что появление «120 
децибел» идентитаристы восприняли с 
энтузиазмом. Да и сами девушки не скры-
вают определенного родства с ультра-
правым движением. «Не секрет, что неко-
торые активистки «120 децибел» связаны 
с движением идентитаристов, которое 
тоже выступает резко против неконтроли-
руемого потока миграции, — рассказала 
«Новой» участница ролика Алина. — Но 
в «120 децибелах» мы придерживаемся 

одной темы — растущего числа жестоких 
нападений на женщин, совершаемых 
мигрантами. Чем больше мигрантов из 
обществ, где у женщин прав меньше, чем 
у мужчин, пускают в Европу, тем боль-
ше растет число жертв. Это неудобная 
правда, и говорить публично на такие 
темы трудно».

Цель ролика, по словам Алины, — 
привлечь внимание общественности к 
«растущему страху и чувству незащи-
щенности женщин». 

Участницы «120 децибел» противопо-
ставляют себя движению #metoo. Именно 
этот хештэг, которым многие женщины 
снабжали в соцсетях свои рассказы о 
сексуальном насилии против них, стал 
символом борьбы за их права. «Metoo, 
возможно, преувеличивает некоторые 
вещи, — говорит другая участница роли-
ка, Ариана, в интервью американской 
блогерше Бриттани Петтибоун. — Они 
говорят, что даже улюлюканье или про-
сто комплимент является насилием про-
тив женщины. Это абсолютно неверно. 
Многие в США не до конца знают, какого 

уровня это насилие достигло». И в этой 
точке — что в насилии виноваты миг-
ранты — «дочь Европы» и американская 
антифеминистка, большая поклонница 
Трампа, сходятся.

Сам этот тезис, кстати, довольно 
спорный. Недавнее исследование, про-
веденное в Нижней Саксонии по заказу 
правительства Германии, показало: число 
преступлений в 2015/16 году выросло, 
и исследователи связывают это с увели-
чением притока иммигрантов. Но они же 
отмечают еще два нюанса. Во-первых, 
большинство иммигрантов попадают в 
категорию мужчин в возрасте 14–30 лет, 
на которую в целом приходится больше 
всего преступлений. Во-вторых, статисти-
ка раскрываемости преступлений, совер-
шенных иммигрантами, в два раза выше. 
Так что у европейских мужчин просто 
больше шансов уйти от ответственности.

Мария ЕПИФАНОВА,
 соб. корр. «Новой» в странах Балтии 

и Северной Европы

Дочери Европы
Молодые немки записали ролик против 
насилия со стороны иммигрантов

В Германии зарождается движение против конкретного вида насилия над 
женщинами — насилия со стороны иммигрантов. Активистки называют 
свое движение «120 децибел» — такова громкость карманной «тревожной 
кнопки», которую, как они утверждают, теперь вынуждены носить с собой 
европейские женщины. Пока, говорят активистки, их всего дюжина, но их 
первый ролик собрал больше 70 тысяч просмотров на немецком языке и 
более ста тысяч — с английскими субтитрами. Девушек активно продвигают 
«именитые» националисты — один из лидеров ультраправого «Движения 
идентитаристов», австриец Мартин Зельнер и американская блогерша, 
известная своими антифеминистическими взглядами и поддержкой 
европейского национализма, Бриттани Петтибоун.

Девушек активно 
продвигают 
«именитые» 
националисты «

«
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Н 
а церемонии присутствова-
ли министр и комиссар по 
культуре и СМИ Моника 
Грюттерс, мэр Берлина 
Майкл Мюллер. Директор 
фестиваля Дитер Косслик 

радушно принимал гостей и участников, 
прежде всего жюри во главе с немецким 
режиссером Томом Тыквером. Однако 
невидимые лучи напряжения разрезали 
воздух над площадью Марлен Дитрих, 
поскольку совсем недавно журнал Spiegel 
опубликовал письмо ведущих режиссеров 
Германии, жестко критикующих про-
граммную политику Дитера Косслика. 
«Время его руководства — печальная эпо-
ха в истории фестиваля», — утверждают 
они. Берлинале теряет вес по сравнению 
с другими фестивалями и требует срочной 
перезагрузки. Они предлагают правитель-
ству найти нового куратора, который вер-
нул бы одному из главных кинофорумов 
мира качественный уровень. К примеру, 
Берлин отказывается от выдающихся ра-
бот — как «Сын Саула» Ласло Немеша, 
например, — которые потом завоевывают 
награды Канн. Письмо подписали клас-
сики и молодые участники нынешнего 
смотра, Кристиан Петцольд в частности. 
Лишь одной известной фамилии нет во 
внушительном списке — председателя 
жюри Тома Тыквера.

Можно ожидать, что Берлинале дей-
ствительно ждут перемены, тем более 
контракт Косслика истекает в следую-
щем году. Вот почему для него 68-й фе-
стиваль — праздник со слезами на глазах.

Все эти подводные течения, каза-
лось, обтекали главный зал «Берлинале 
Палас»: взрослая аудитория на одном 
дыхании смотрела мультфильм, впервые 
открывавший форум. В Каннах подоб-
ное уже случалось, но свой мультфильм 
Берлин выбирал осмотрительнее. Чтобы 
отвечал социально-прогрессивной ори-
ентированности форума. Чтобы был 
настоящий арт. Чтобы режиссер имел 
настоящее имя. Ну и актеры подходи-
ли для красной дорожки. «Есть такой 
фильм!» — воскликнули отборщики. 
И показали «Собачий остров».

Режиссер — сэр Уэсли Мортимер 
Уэльс, короче, Уэс Андерсон, много-
кратный оскаровский номинант, фе-
стивальный любимец. Режиссер, сцена-
рист, актер, продюсер. По фестивальной 
дорожке под аплодисменты шла его 
кинематографическая команда: Билл 
Мюррей, Брайан Крэнстон, Грета Гервиг, 
Джефф Голдблюм, Тильда Суинтон, оз-
вучившие мультгероев.

Б ольшие фестивали вообще любят 
открываться нарядными, остро-
умными и содержательными 

фильмами Андерсона. «Королевство 
полной луны» оказалось увертюрой 
Канн, «Отель «Гранд Будапешт» — 
Берлинале.

«Остров собак» — история подрост-
ка Атари Кобаяши. Декретом мэра все 
собаки города Мегасаки высланы на 
огромную мусорную свалку под названи-
ем «Остров мусора». Потому что они — 
разносчики заразы и собачьего гриппа. 
Атари в мини-самолете отправляется в 
одиночку спасать «лучшего друга» Спота. 
Там он заручится поддержкой целой 
своры «друзей» и «подруг» и как самый 
настоящий самурай будет спасать целый 
мир. С театрализованного самурайского 
пролога начнется полный приключений 
и испытаний поход против неуемного 
жадного зла — за человечность.

Главное в картине — пространство, 
существующее по своим законам. Мир 

у Андерсона всегда немного винтажный 
(даже в технофэнтези про собак про-
берется старенький телевизор), пропи-
санный в запоминающихся деталях. 
Превращающий вымысел в реальность. 
Как свалка, состоящая из многоэтаж-
ных мусорных брикетов, — образ сов-
ременного человечества, источника 
жизнеопасных отходов.

У его фильмов узнаваемый почерк, 
немного витиеватый, составленный из 
тысяч точных штрихов. Все они укра-
шают и «Остров собак». Неспешные 
прихотливые диалоги. Продуманный 

рисунок мизансцен. Надписи в кадре. 
Фирменная цветовая палитра, здесь — 
в мрачной тональности. Самоирония. 
Внезапные крупные планы, которые 
редко увидишь в анимационном кино. 
Лохматые собаки с выразительными 
лицами оборачиваются прямо в камеру 
и внимательно в нас всматриваются. 
Иногда из их глаз текут слезы. Из-за со-
чувствия к нам, неразумным. В истоках 
его стиля — Уит Стиллман, Скорсезе, 
Кубрик, Любич. Его излюбленная сим-
метрия — признак не патологической 
аккуратности, но изощренной игры. 
Есть, к примеру, в фильме почти гео-
метрический дивертисмент — разделка 
морепродуктов. Живые существа прев-

ращаются под лезвием в великолепные 
суши. Красиво. Страшно.

Незабываемый саундтрек Александра 
Деспла — одного из лучших композито-
ров в мировом кино — буквально спаян 
с изображением.

«Остров собак» — фэнтези и басня 
ХХI века. Здесь звери доходчиво излага-
ют свои мысли. С людьми сложнее, что-
бы их понять — особенно некоторых — 
нужен перевод. А их вовсе не переводят, 
кричат себе с трибун с перекошенными 
лицами что-то угрожающее. Зачем их 
переводить? В общем, все как в жизни.

Басня нуждается в морали. Анима-
ционная мифология Андерсона в фи-
нале ставит вопросы: кто мы? куда 
идем? зачем? 

П ри всей обманчивой наивности и 
инфантильности Андерсона все 
его картины, так или иначе, за-

трагивают сущностные проблемы. Даже в 
его анимационном «Бесподобном мистере 
Фоксе», в котором лисы и барсуки в шта-
нах, шляпах и платьях в горошек решали 
вопросы насилия, взаимоотношений 
между собой и с недоброжелательными 
фермерами. Какую бы тему ни выбрал ре-
жиссер: хронику семейства гениев, погоню 
океанографа за акулой или путешествие 
по Индии — его герои — авантюристы, 
обаятельные лузеры-подростки, в общем, 
отщепенцы, выпадающие из установлен-
ных правил, — пытаются сделать этот мир 
чуть приятней. Мир сопротивляется.

Героям «Королевства полной луны», 
как неукротимому Атари, было по 12 лет. 
Любимый возраст нестареющего, неуны-
вающего, меланхолического Андерсона. 
Там тоже был остров, но в большей сте-
пени фильм о собачьей жизни перекли-
кается с антиутопией Хаксли «Остров». 
Ближе к финалу едва ли не буквально 
вспоминается мысль о грешниках на все-
ленском корабле, который вот-вот утонет.

Андерсон признается, что в своей 
новой истории опирался на рождествен-
ские телевизионные спектакли. «Главным 
чувством, побудившим меня к созданию 
картины, была детская влюбленность 
— абсолютно всепоглощающая, какой 
я ее запомнил». Он и снимал свое кино 
про детскую способность любить безза-
ветно, бескорыстно, безоглядно, необду-
манно. Волшебство с привкусом поэзии 
перед прозой реального мира.

Лариса МАЛЮКОВА, 
спец. корр. «Новой», Берлин

человечности
Берлинале открылся
с привычной торжественностью

Собаки научат нас

«Остров собак» — фэнтези и басня ХХI века. 
Здесь звери доходчиво излагают свои мысли. 
С людьми сложнее, чтобы их понять — 
особенно некоторых — нужен перевод «

«

культурный слой/фестиваль

«Остров собак»«Остров собак»

О первом дне фестиваля — на стр. 20.
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С 
егодня мы вступаем в 
год Желтой Собаки, 
и самое странное, что 
об этом знают все, а 
не только уроженцы 
Дальнего Востока. С 

особым азартом за лунным календарем 
следят в России, которая и без того об-
лагодетельствована двойным набором 
зимних праздников.

— Бог троицу любит, — бормочут хо-
зяйки, вновь нарезая оливье вместо того, 
что доели на Старый новый год (оксюмо-
рон, который я никак не могу объяснить 
американским приятелям).

В Нью-Йорке китайский Новый 
год — самый шумный из всех, включая 
персидский Навруз, который тоже чи-
слится в муниципальных святцах. На 
Мотт-стрит, узкой, кривой, но главной 
в Чайнатауне в этот день гремит безум-
ная канонада хлопушек, если можно так 
назвать пиротехнику, напоминающую 
скорее «Большую Берту», чем елку во 
Дворце пионеров.

Сегодня только новогодние тради-
ции роднят нью-йоркский Чайнатаун с 
тем, который меня очаровал с первого 
взгляда. Грязный, тесный, бедный, па-
хучий и экзотический, он казался мне 
списанным из приключенческих книг 
викторианской эпохи, и я целыми днями 
шастал по глухим переулкам в поисках 
змеиного супа, тропического дуриана и 
пенсионеров, подпевающих пекинской 
опере по телевизору.

За 40 лет Чайнатуан изменился не-
сравненно больше меня. В ресторанах 
появились скатерти и официанты, гово-
рящие по-английски. Сомнительные мас-
сажные кабинеты сменились на несомни-
тельные, где действительно делают мас-
саж, сверяясь с анатомическим атласом. 
В элегантных барах обворожительные 
девицы в тугих нарядах от гонконгских 
кутюрье флиртуют с томными юношами, 
сложно выкрашенными под блондинов.

Это уже не тот Китай, который мы 
знали, но еще не тот, которым нас пуга-
ет Сорокин. Разбогатев, он (Китай, а не 
Сорокин) сам не знает, куда и зачем идет 
под руководством своей все еще комму-
нистической партии. Говорят, что, от-
правляясь в европейский тур, китайские 
экскурсии начинают с Трира.

— Почему? — допрашиваю я из иезу-
итства друзей помоложе, но они только 
пялят глаза, забыв, что в Трире родился 
отец китайского, как и любого другого 
коммунизма, Карл Маркс.

Китайцы помнят, хотя непонятно, 
как они совмещают «Капитал» с капи-
талом, добравшись до которого страна 
рвется в сверхдержавы.

— Синкретизм, — объяснила мне ки-
тайская поэтесса со скупой фамилией Эр, 
которую я зазвал на свои фирменные щи, 
чтобы расспросить о горячо меня интере-
сующей культуре. — Раньше мы объеди-
няли Лао-цзы с Конфуцием, теперь Мао 
Цзедуна с Адамом Смитом. У нас было 
все, кроме демократии, до нее не додума-
лась ни одна из 500 философских школ.

— Когда речь шла о Китае, — поддак-
нул я, — Бродский тоже в нее не верил, не 
зная, как учесть интересы меньшинства 
в сто или двести миллионов. Но что же 
делает Китай единым? 

— Чай, — неожиданно ответила поэ-
тесса. — Это — наш самый хитроумный 
дар человечеству: все, кто его пьет, нем-
ного китайцы.

2

Поскольку Запад для нас начинался 
за любой границей, кроме китайской, 
кофе считался европейской роскошью и 

заслуживал уважительного обхождения. 
Умелое обращение с кофе начиналось с 
того, что он был не оно, как хотелось бы. 
Те, кто этого не знал, выпадал в осадок 
даже в компаниях, где дамы пили из гор-
ла, а кавалеры ругались матом. До тех пор, 
пока кофе пользовался мужским родом, 
он служил шибболетом интеллигенции, 
и его пили, помня об этом.

В Риге, где кофе заменял даже регу-
лярно исчезающее из продажи пиво, мы 
варили его с фанатичным прилежанием. 
В кофемолку, без которой дом не считался 
полным, засыпались зерна дефицитного 
сорта арабика, пока в медной джезве ки-
пела вода с ложечкой сахара и щепоткой 
соды. На дворе стояли 60-е. В моду прочно 
вошел экзистенциализм: Сартр, Азнавур 
и черные водолазки, как у Ива Монтана.

— Ну что, мой друг, свистишь? 
— Мешает жить Париж.
В этой отчаянной ситуации кофе раз-

жигал тоску по Западу, и мы гасили ее, 
перебираясь из дома в кафе с длинной 
очередью, венгерским кофейным авто-
матом и, в соответствии с названием, 
тринадцатью стульями. В нем я провел 

первую половину моей юности, вторая 
прошла за чаем.

Переворот, решительный и безвоз-
вратный, произвела книга Вильяма 
Похлебкина с предельно прямодушным 
названием: «Чай». Подозреваю, что толь-
ко в России печатная продукция способна 
оказывать столь радикальное воздействие 
на людей и детей, которыми мы все, в 
сущности, были.

Избегая принятого тогда бодрого 
азианизма с риторическими завитуш-
ками и комсомольскими просмешками, 
Похлебкин, предпочитая честный атти-
цизм, писал сугубо деловым, как Цезарь 
о Галльской войне, стилем и добивался 
таких же убедительных результатов. Чай 
в его изложении превращался в микстуру 
утонченного и углубленного наслажде-
ния. Не смешиваясь с едой и отделяясь 
от нее, он обещал времяпрепровождение 
особого статуса и медитативной сосредо-
точенности.

Уже этим чай отличается от водки, 
которая отрывает нас от будней, земли 
и материи, чтобы, перенеся в иной план 
бытия, завершить перемещение дракой, 
вакхическим забытьем или вытрезви-
телем. Дело в том, что водка подчиняет 
пьянку аристотелевской поэтике — с на-
чалом, серединой и концом. Чай избегает 
развития и никуда не ведет: ты уже здесь.

— Нирвана — это сансара, — поет 
Гребенщиков. Чай действительно нераз-
лучен с буддизмом, так как оба требуют 
нераздельного внимания, исключающего 
отличия главного от мелочей. Китайский 
чайник из неглазированной глины, поры 
которой хранят аромат всех предыдущих 
чаепитий. Ложка из любовно очищенно-
го фамильного серебра. Чашка тонкого 
фарфора, бледные стенки которой ло-
вят радужную игру бесценного напитка. 
Мягкая, фильтрованная (а лучше — та-
лая) вода, доведенная до предпоследней 
степени кипения. Чай, конечно, тоже 
не лишний. Раньше хорошим считался 

один, со слоником. Теперь я полюбил 
все остальные сорта. И черный юн-
наньский, которым великий торговый 
дом «Твининг» отметил свое 375-летие. 
И освеженный жасмином пекинский. 
И духовитый у-лонг, который привезли 
на Тайвань бежавшие от коммунистов 
чаеводы. И бледные, но зверски крепкие 
зеленые чаи из окрестностей Киото, ко-
торыми лечили лучевую болезнь жители 
Хиросимы. И желтые, которые любили 
две императрицы — Цы Си и Виктория. 
Разный, как вино, чай облагораживает 
дружбу. Влияя исподволь, он подбивает 
говорить обиняками, смотреть на вещи в 
профиль, мерить время паузами и сочи-
нять стихи без рифмы.

Тогда мы ничего этого не знали, но 
властно и незаметно, словно времена 
года, чай учил альтернативному (хотя 
бы по отношению к водке) сознанию. 
Именно он, верю я и сегодня, спас нас от 
беспробудного пьянства, в которое легко 
было впасть от беспомощного безделья, 
мучившего всех в поздний застой.

Похлебкин жаловался, что беспреце-
дентный для любой кулинарной книги 
успех «Чая» окончательно поссорил его с 
властью. В органах решили, что эта книга 
воспитывает диссидентов.

— О чем еще, — рассуждали кому 
положено, — можно беседовать во время 
бесконечных чаепитий, как не о продел-
ках нашей власти.

Что-то в этом есть. Чайная церемония 
за столом без бутылок под негромкую бе-
седу без грубых шуток располагала к тому 
задушевному общению, что отдаляет мир, 
позволяя его увидеть чистыми глазами. 
Немудрено, что от такого взгляда власть 
казалась дурной и нелепой, и Похлебкину 
это справедливо ставили на вид.

3
– Чай и кофе, — рискну сказать, — инь 

и ян мировой души, и склеится она, толь-
ко объединив две противоположности.

Похоже, что к тому и идет: статистика 
доносит, что в США 86% миллениалов 
(так называют поколение, обживаю-
щее ХХI век) пьют чай. А ведь раньше в 
Америке чай понимали лишь ледяным и 
топили в нем половину сахарницы.

86% — эта цифра подсказывает что-
то важное, ибо задевает нечто сокровен-
ное. Я и раньше слышал, что свет идет с 
Востока, но, наверное, он уже дошел, раз 
чай теснит кофе, как суши — гамбургеры.

 Сегодня чай в Америке, играя в ту 
же игру, что кофе в «Старбаксе», демон-
стрирует союз вкуса и статуса. Чай пить 
престижно, потому что для этого надо 
кое-что знать: ценить дорогие сорта, вы-
учить их поэтические названия и навсег-
да отказаться от унизительного удобства 
чайных пакетиков. Справившись с этим, 
молодежь вместе с чаем открывает Азию. 
Растворившись в Западе, она насытила 
его собой, изменив аромат уже не совсем 
нашей культуры.

Важно, что Азия преуспела там, где 
другие не смогли. Ведь Дальний Восток, 
в отличие, скажем, от Ближнего, не 
только пугает, но и привлекает, увлекает 
и становится своим. Вкрадчиво приучая 
к себе, он замыкает глобус, превращая 
обещанную нам планетарную цивилиза-
цию в ее частный случай — цивилизацию 
евразийскую.

Надо признаться, что сам я никогда 
не верил в евразийскую теорию, считая ее 
фантазией русских эмигрантов, распален-
ных разлукой с изменившей им родиной. 
Но может быть, их ошибка заключалась в 
том, что речь шла о другой Азии? 

Впуская Восток за свой стол, отмечая 
вместе с ним его праздники, мы учимся 
жить в мире смешавшихся сторон света, 
как будто история подложила топор под 
компас.

Короче — опять с Новым годом!

Нью-Йорк
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Водка подчиняет 
пьянку 
аристотелевской 
поэтике — 
с началом, 
серединой и концом. 
Чай избегает 
развития и никуда
не ведет: ты уже 
здесь «

«

Реванш чая
Инь и ян мировой души

Александр 
ГЕНИС
обозреватель 
«Новой»



18 
«Новая газета» пятница.

№17    16. 02. 2018

культурный слой/персона

— Алексей, верно ли: главная тема 
«Тобола» —  понимание истории России 
как протяженного «общего дела» поко-
лений? И оттого в финале романа по-
являются Василий Татищев, будущий 
основатель уральской «горной державы», 
и Петр Чичагов, нанесший на карту бассейн 
Иртыша «по науке»?

— Полагаю, что история любой стра-
ны —  протяженное «общее дело» поколе-
ний. Но это идея скорее писателя Эдварда 
Резерфорда с его романами «Париж», 
«Лондон», «Нью-Йорк», «Ирландия» и так 
далее. Татищев и Чичагов появляются 
в «Тоболе», потому что они появляются 
в истории Тобольска и открывают новые 
этапы развития Сибири. «Тобол» я писал 
не как иллюстрацию некоей историо-
софской концепции. «Тобол» был мне 
бесконечно интересен своим, так сказать, 
естественным постмодерном, когда на об-
щей территории во взаимосвязанных делах 
встретились представители совершенно 
разных культур: русские, остяки и вогулы, 
китайцы, шведы, бухарцы и татары, джун-
гары. Причем русские —  разные: служилые 
люди XVII века, петровские вояки и ад-
министраторы, фанатики-раскольники, 
вольные маргиналы и различные ссыль-
ные. Такое сочетание «конфликтогенно» 
до предела. Учитывая своеобразие сибир-
ских реалий, это «бомба сюжетов». Клад 
для писателя. А клад выкапывают просто 
потому, что он —  сокровище. Образно го-
воря, «Тобол» многофункционален, и его 
главная идея —  живая жизнь людей, а не 
умозрительная концепция истории.

— Между двумя томами «Тобола» вы 
в соавторстве с Юлией Зайцевой выпусти-
ли документальную книгу «Дебри», очерк 
«сибирской Конкисты» от Ермака до Петра. 
«Дебри» завершаются словами: «Сибирь… 
осознала в себе силу и славу главного досто-
яния нации. …Она была вызовом, надеждой 
и спасением». Почему Сибирь —  «главное 
достояние нации» все ж?

— В данном случае имелось в виду 
политическое и экономическое значение 
Сибири для страны. Природные богат-
ства Сибири обеспечивают суверенность 
России. Россия может позволить себе 
многое, потому что у нее есть огромный 
амбар с запасами —  Сибирь. Это и хоро-
шо, и плохо. Например, наличие ресурсов 
подразумевает, что можно и не проводить 
модернизацию. Петр I, скажем, при всей 
ориентации на Европу не решился отме-
нить крепостное право: у державы есть 
деньги от сибирской пушнины, и неза-

чем освобождать мужиков для заведения 
мануфактур, чтобы давали экономике 
прибыль. Ресурсы —  безусловно, и досто-
яние, и спасение. Но в то же время и вы-
зов: сумеем ли мы преодолеть инерцию 
своего богатства? Зачем нам малый биз-
нес, если государство получает прибыли 
от ЛУКОЙЛа, «Роснефти» и «Газпрома»? 
В США в конце XIX века государство рас-
калывало «Стандарт Ойл» на куски, чтобы 
расчистить место для мелких предпри-
нимателей, а у нас «Роснефть» покупает 
«Башнефть». Государство предпочитает 
доить слонов, а не коз. Это потому, что 
для слонов имеется сытное пастбище — 
Сибирь.

— Страшные страницы —  суд сенато-
ров над Матвеем Гагариным, полная сдача 
собрата и родича, пытки, казнь, пирушка на 
месте казни.

Эта зыбкость, неверность, легкое от-
ступничество, крайняя жестокость —  черты 
времени? Или места? И кто он для вас, гу-
бернатор Гагарин? Казнокрад? Созидатель? 
Рука державы в Сибири?

— Крайняя жестокость наказания —  
безусловно, черта деспотизма. А вот от-
ступничество вельмож… Не думаю, что 
такое поведение элиты характерно только 

для эпохи Петра, когда царь казнил мно-
гих своих приближенных и даже сына. 
Пожалуй, элита всегда ведет себя подоб-
ным образом. Наверное, это такое вот 
беспощадное правило высшего эшелона. 
Противоречить царю для элиты неприем-
лемо. Это даже не малодушие, а корпора-
тивная норма.

А князь Гагарин —  фигура сложная. 
Но я говорю в первую очередь о Гагарине 
из романа. Гагарин прогрессивен даже 
в своих преступлениях. Он создает из 
губернской администрации мафию, 
и это более прогрессивно, чем прежняя 
система кормления, потому что мафиоз-
ная структура повышает управляемость 
административного аппарата. Гагарин — 
не банальный казнокрад. Он использует 
казну как банк, возвращая в нее средства, 
изъятые им как беспроцентный кредит для 
своего личного бизнеса. Конечно, такие 
«кредиты» незаконны. Однако даже без-
закониями Гагарин перестраивает Сибирь 
из старинной воеводской в современную 
губернскую.

Гагарин щедр. Добродушен. У него ши-
рокие взгляды, он может понять человека 
из другого социального слоя, он легок на 
подъем. Гагарин, так сказать, осознает 
проблему культуры: он финансирует стро-
ительство кремля и крещение инородцев, 
он предлагает написать книгу о деяниях 
владыки Филофея и разрешает пленным 
шведам открыть школу. Гагарин старается 
сделать так, чтобы регион процветал (на-
пример, переводит слобожан в беломест-
ные казаки), а правосудие торжествовало 
(помогает по челобитным) —  если это 
не мешает его личным интересам. Но во 
имя личных интересов он может пересту-
пить какой угодно закон. Однако главная 
черта Гагарина —  не корысть, а дерзость. 
Деньги для него —  лишь материальный 
эквивалент успеха своего предприятия, 
а не самоцель. Поэтому с Гагариным дру-
жит честный и самоотверженный митро-
полит Филофей. Он видит суть Гагарина. 
Помнится, Руаль Амундсен на вопрос 
«Зачем люди стремятся достигнуть по-
люсов?» ответил: «Потому что они суще-
ствуют». И Гагарин руководствуется теми 
же соображениями. Он —  пассионарий 
со всеми достоинствами и недостатками 
этого типа личности. Как и сам царь Петр.

— Вы упоминаете в «Дебрях» сыновей 
С.У. Ремезова. Но там нет ни слова о дочери. 
Маша и поручик Ваня, похожие на героев 
«Капитанской дочки»,— «романные» герои? 
И отчаянная линия «Тобола» со спасением 

Вани из плена в обмен на кольчугу Ермака 
вами вымышлена?

— «Романная» семья Семена Ульяно-
вича Ремезова полностью соответствует 
исторической. Известно, что сыновья 
Леонтий, Семен и Петр помогали отцу 
в художественных работах. А про дочь 
Марию, кроме факта ее существова-
ния, ничего неизвестно. Разумеется, 
характеры героев я выдумал, в том числе 
и характер самого Ремезова. Поручик 
Иван Демарин —  лицо вымышленное. 
Фамилию «Демарин» я дал ему в честь 
офицера, который отважно оборонял от 
Пугачева Верхнеозерную крепость; об 
этом я писал в книге «Вилы». А разговор 
про «погоню» Ремезовых за кольчугой 
и обмен пленного мне придется начать 
издалека.

Одна из основных «линий напряже-
ния» романа —  отношения старого «ар-
хитектона» Ремезова и губернатора князя 
Гагарина. Это конфликт Поэта и Царя, 
то есть культуры и власти. Обычно под 
этим конфликтом понимается вопрос, 
быть ли культуре на содержании у влас-
ти? А если быть, то воспевать ей власть 

«Тобол», огромный эпический роман Алексея Иванова о Сибири времен 
Петра Великого, завершен печатанием. Сошлись вольно раскинутые 
сюжетные линии. Страшен конец петровского ослушника, губернатора 
Матвея Гагарина. Как, впрочем, и судьбы верных драгун подполковника 
Бухгольца, ушедших воевать для державы златоносный оазис Яркенд 
(где нет золота). Вязь судеб раскольников и пленных шведов, новокрещенов-
остяков бухарских купцов и иных раскинута на 800 страниц.

И движется сквозь сюжет самый 
прочный в море житейском 
корабль: седой архитектор 
и картограф, упрямый ругатель 
и одержимый созидатель, 
хранитель предания Русской 
Сибири, зачарованный 
новейшими гаджетами — буссолью 
и астролябией, —  Семен Ульяныч 
Ремезов.
Драйв и глубина в книге 
не мешают друг другу: автор как-
то сумел.
По резким поворотам и притокам 
«Тобола» читатель пролетит сам. 
А о глубинных смыслах романа, 
вышедшего в «Редакции Елены 
Шубиной», которая 18 февраля 
отмечает свое десятилетие, 
«Новой газете» рассказал 
Алексей ИВАНОВ.

Алексей ИВАНОВ —  о втором томе 
романа «Тобол»

России»

 Сцилла 
и Харибда

«Глобализм и 

Идентичность 
у нас побеждает 
почти всегда. 
А глобализм — 
только если умеет 
использовать 
идентичность. 
Без этого движение 
в будущее не 
начнется. Без 
этого всякая 
модернизация 
в России 
рассыпается. Что 
печально само 
по себе «

«
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идентичность —

или критиковать ее? Такая постановка 
вопроса мне представляется профанной. 
Финансы и лизоблюдство —  дело вкуса 
и договоренностей. А конфликт заклю-
чается в том, что культура и власть имеют 
собственные проекты развития общества. 
Чей проект адекватнее и перспективнее? 
Какой проект предпочесть?

В России традиционно два основ-
ных проекта развития: западнический 
и славянофильский. Сейчас мы их на-
зываем либеральным и патриотическим. 
Разумеется, я очень сильно обобщаю 
и упрощаю, но смысл понятен. В эпо-
ху мощных государственных перемен 
власть в России предпочитала стратегию 
западничества. Так было при Петре I, 
при отмене крепостного права, в 1917 
и 1991 годах. Власть «вестернизировала» 
страну (если уместно употреблять по-
добные термины применительно к XVIII 
и XIX векам).

В романе «вестернизацией» зани-
мается губернатор Гагарин. Не зря же 
он так благосклонен к пленным шве-
дам —  они проводники нового формата. 
Гагарин переформатирует воеводскую 

Сибирь в губернскую. А оппонент 
Гагарина —  Ремезов. Но оппонент, 
а не соперник. Они оба —  за про-
гресс. Оба —  за перемены к новому 
и разумному, хотя и Гагарин носит 
в Тобольске бороду, и Ремезов то 
и дело попрекает губернатора при-
мером предыдущего воеводы (но это 
из стариковской вредности и общей 
ершистости характера). Однако 
Гагарин —  сторонник, так сказать, 
глобализации: он навязывает новые 
нормы, не учитывая особенностей 
территории. А Ремезов —  сторонник 
развития «по идентичности», то есть 
в первую очередь с учетом специфи-
ки региона. И спор двух «идеологов» 
разрешается состязанием проектов: 
кто доведет свой проект до конца, 
тот и докажет преимущество своей 
стратегии.

Проект Гагарина —  война с джун-
гарами ради китайских караванов. 
Но война уничтожает традиционный 
бизнес бухарцев, которые занима-
ются в Сибири своим делом еще со 
времен Ивана Грозного. И хитроум-
ный бухарец Касым рушит проект 

Гагарина; следствием этого краха ста-
новится казнь губернатора. Глобализм 
не прошел. Сибирь —  сложный регион, 
и сложность, которой Гагарин пренебрег, 
не позволяет ему осуществить свой план.

Проект Ремезова —  спасение офи-
цера Демарина из плена: обмен офице-
ра на легендарную кольчугу. И Ремезов 
осуществляет свой проект, опираясь на 
идентичность, на знание всех тонкостей 
этнического, исторического и географи-
ческого устройства Сибири. Ремезов уме-
ет прочесть карту по иконе; он знает, как 
истолковать таинственный «аран Джучи» 
в степи; он догадывается о погоне, увидев 
белую верблюдицу; он избегает засады на 
традиционном броде степняков. Ремезов 
добивается успеха.

Глобализм и идентичность —  Сцил-
ла и Харибда российской истории. 
Идентичность побеждает почти всегда, 
но глобализм тоже способен выиграть, 
если умело использует свойства идентич-
ности. Об этом я писал в книге «Вилы» на 
примере пугачевского бунта.

Обе эти стратегии работают и сей-
час, ничего с ними не сделалось. 

Идентичность —  не хорошо и не пло-
хо, это данность. Внезапный поворот 
к СССР, который наметился в последние 
годы, —  это победа идентичности. И дви-
жение в будущее не начнется, пока сто-
ронники модернизации не научатся ис-
пользовать идентичность в своих целях. 
Так, например, самолет летает именно 
потому, что использует силу земного при-
тяжения (давление атмосферы, которое 
порождено гравитацией). Но идеологи 
модернизации чаще всего пренебрегают 
идентичностью, поэтому модернизаци-
онные проекты в России рассыпаются 
на ходу. Это печально, поскольку без 
реформ у нас останется только советская 
власть плюс фейсбучизация всей страны.

— Дочитывая «Тобол», думаешь: един-
ственное надежное устройство для защиты 
и утепления жизни —  семья. В книге —  
весь рой и выводок вокруг архитектона 
Ремезова. Вы согласны?

— Нет, не согласен. Вопрос «Кому 
доверять?» —  из романа «Ненастье», а не 
из «Тобола». Все-таки надо учитывать, 
что в «Тоболе» я пишу о XVIII веке, а па-
триархальная семья Ремезова —  вообще 
из XVII века. В те времена такие семьи 

были нормой. Но времена изменились, 
и не стоит норму одной эпохи механиче-
ски переносить в другую. О кризисе сов-
ременной семьи я писал в романе «Блуда 
и МУДО». Так что семья Ремезова —  не 
идеал, воспетый мною на веки вечные, 
а реалия той эпохи, подобная кремневым 
ружьям или парусным судам. Но семья 
у Ремезова, конечно, прекрасна. И чем 
ныне заменить такую структурную осно-
ву общества, никому не известно.

— Важная и страшная тема «Тобола» —  
верования и их схватка в Сибири. «Болото» 
остяков. «Корабли» раскольников. Но 
и движение владыки Филофея вглубь края 
порождает, кажется, новую кровь. Почему 
так страшна таежная жизнь в романе? 
И много ль осталось в Сибири XXI века от 
«крестоносцев» империи?

— Жизнь в тайге всегда была очень 
трудной. Тайга всегда является неком-
фортной для человека экосистемой. 
Народы уходили в тайгу и тундру не 
по доброй воле, а оттесненные в борь-
бе за жизненное пространство более 
сильными соперниками, как онкилоны 
в «Земле Санникова». Суровость таежно-

го бытия потрясла миссионера Григория 
Новицкого —  реального, а не только ро-
манного, —  и он в 1715 году написал кни-
гу «Краткое описание о народе остяц-
ком»: первый этнографический труд 
России. Русские переселенцы не хотели 
жить так, как живут таежные инородцы, 
поэтому не отняли у них тайгу и позволи-
ли им сохраниться до наших дней.

Борьба за веру, увы, всегда сопряжена 
с жертвами, даже если эти жертвы неже-
ланны. Раскольники искали в Сибири 
убежище, потому что в Сибири была 
возможность укрыться от властей, на-
саждающих никонианство. И первая 
гарь —  массовое добровольное самосож-
жение —  случилась на Тоболе, под горо-
дом Ялуторовском, в 1679 году. Об этом 
мы с Юлией Зайцевой писали в книге 
«Дебри». После той трагедии беглые 
соловецкие монахи совместили идею 
гари со сценарием «соловецкого сиде-
ния», и сложилась практика «огненных 
Кораблей» —  ритуализированных гарей. 
Так что чудовищные «Корабли» расколь-
ников порождены не суровой Сибирью, 
а непримиримостью борцов.

Обостренное религиозное противо-
стояние давно уже в прошлом. И сейчас 
в Сибири восторжествовало то отноше-
ние к верам, которое в романе обдумы-
вает князь Пантила: «заповедник богов». 
Языческие боги «живут» на своих «кано-
нических территориях», и православие, 
осуждая язычество, тем не менее не идет 
на него с «огнем и мечом». А в обществе 
потребления идолы, шаманы и языче-
ство —  модный бренд, который содей-
ствует «символической капитализации» 
региона.

— Как складывается судьба сериала 
«Тобол»? Вы окончательно отказались от 
работы со съемочной группой и сняли имя 
из титров? Или все же продолжили ее? 
(Так утверждал продюсер Олег Урушев 
в интервью «Тюменским известиям» вес-
ной 2017-го.)

Вы видели какую-то часть отснятого? 
Вы довольны?

— Я уже не интересуюсь делами про-
екта «Тобол». Оттуда я полностью вышел 
еще до начала съемок, не возвращался 
и не буду возвращаться, а фантазийные 
утверждения продюсера объясняются 
желанием сохранить хорошую мину 
при плохой игре. Съемки завершены. 
Материал я не видел —  нет желания 
смотреть. Свое имя с титров я снял: да, 
я написал сценарий к этому фильму, но 
режиссер изувечил его как бог черепаху, 
и я не хочу отвечать за художества ре-
жиссера. Ничего плохого я фильму не 
желаю, пусть пройдет с аншлагом, но это 
не моя история.

Я ничего не имею против режис-
серского вмешательства в роман при 
экранизации. Режиссеру виднее, как 
лучше сделать. И при экранизации автор 
литературного первоисточника не несет 
ответственности за режиссерскую интер-
претацию. Но «Тобол» —  не экранизация 
моего романа, а фильм по моему сцена-
рию. Роман я написал уже после того, как 
фильм был снят. Так что всякие заявле-
ния продюсера о том, что я недоволен 
режиссером потому, что тот сократил мой 
роман, —  чистой воды демагогия.

На основе моего сценария режис-
сер решил сам написать новый сюжет, 
и вот с этой клюквенной драматургией 
я категорически не согласен. В общем, 
ситуация с этим фильмом классическая: 
«когда меня режут, я терплю, когда до-
полняют —  становится нестерпимо». 
Историческая правда в этом режиссер-
ском опусе испарилась, герои поменяли 
характеры и превратились в шабло-
ны, логика поступков взята с потолка. 
Короче говоря, мне не нравится, когда 
Петр I обещает топить шведов в сортире. 
Пусть топит без меня.

Вопросы задавала 
Елена ДЬЯКОВА, «Новая»

Тобольский Кремль — дело Тобольский Кремль — дело 
жизни Семена Ремезова, жизни Семена Ремезова, 

главного героя романа «Тобол»главного героя романа «Тобол»
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наши даты

Е 
сли открыть энциклопедию, 
то о Евгении Сидорове там —  
16 строчек. Это много. Посол 
по особым поручениям МИД 
РФ, постоянный предста-
витель РФ при ЮНЕСКО 

в Париже, депутат Государственной 
думы РФ первого созыва, министр культу-
ры ельцинского периода, первый секретарь 
Союза писателей Москвы.

— Евгений Юрьевич, если верить 
энциклопедии, то вы, известный критик 
и литературовед, почему-то всегда были 
начальником.

— Сам удивляюсь. Еще в 1959 году, 
когда в Вене проходил международный 
фестиваль молодежи и студентов, нуж-
ны были на советский плакат три парня: 
черный, желтый и белый —  так вот бе-
лым выбрали меня. Это было в МГУ, где 
я учился. Впрочем, в Вену поехали другие.

— Смешно. А правда, что в 1997 году 
министром культуры хотели назначить 
вместо вас Аллу Пугачеву?

— Ее назначали только журналисты. 
Кстати, Пугачевой я реально помог по-
лучить Государственную премию. Хотя 
противников было много, включая почти 
всю музыкальную секцию. Говорили: 
«Попса!»

Я в то время был заместителем пред-
седателя по Госпремиям в области лите-
ратуры и искусства. С.А. Филатов принял 
мою сторону. Именно тогда удалось из-
менить начальственный взгляд на эту на-
граду. Ее стали получать не придворные 
авторы, а Андрей Битов, Юрий Давыдов, 
Белла Ахмадулина, Новелла Матвеева…

— Почему в 1995 году вы отказались 
от депутатского мандата?

— Ни в какие депутаты я вообще не 
собирался. Но в 93-м году, после извест-
ных трагических событий, мне позвонил 
Егор Гайдар с просьбой о поддержке. 
И сообщил, что «Выбор России» выдви-
гает меня от Тулы. В которой я никогда 
до этого не был. А у них там, в Туле, свои 
любимцы, свои демократы. И на меня 
смотрели как на навязанного из центра 
варяга. Что, в общем, было правдой.

В самой Думе нам удалось провести 
несколько законов в пользу культуры, 
и поэтому, когда через два года жите-
ли Тульской губернии выбрали меня 
снова, я задумался. К этому времени 
нельзя было совмещать министерскую 
должность с депутатством. И я отказался 
(по просьбе Черномырдина) от мандата, 
оставшись министром.

— Мы до сих пор вспоминаем эти 
годы как короткую эпоху культурного 
Ренессанса…

— Культура в начале 90-х не хотела 
падать в объятия рынка и коммерческого 
экстаза. Она освободилась от цензуры 
и получила новые возможности разви-
тия. Со мной в министерство пришли 
люди, уже имевшие имя и авторитет не 
в чиновничьих кругах, а среди творче-
ской интеллигенции. Кое-что нам дей-
ствительно удалось: ни один театр, ни 
один музей, ни одно учебное заведение 
искусств —  не закрылись.

Замурованные на пятьдесят лет, 
как трофеи, в музейных запасниках —  
вышли на свет потрясающие произ-
ведения искусства… Удалось уволить 
директора разваливавшейся Ленинки. 
В Туле (с помощью В. Распутина 
и В. Кру пина) мы сменили руководство 
Ясной Поляны —  вернув туда Толстых. 
Руководителем Эрмитажа назначили 
Михаила Борисовича Пиотровского… 
Его отец тоже был директором этого 
великого музея. Вот тут я приверженец 
династической преемственности.

При мне развивались культурные 
связи со всеми странами СНГ, Балтии, 
с Европой, США и Юго-Восточной 
Азией. Родилась социология отечест-
венной культуры, выходили научные 
исследования, о которых сегодня благо-
получно забыли, заодно закрыв институт 
культурологии.

— Какова сегодня политика Мин-
культа в отношении деятелей культуры 
и, в частности, писателей? Почему внима-
ние власти к союзам писателей сегодня не 
выше внимания к какому-нибудь Обществу 
любителей бабочек. Как финансируют-
ся союзы писателей и возможно ли их 
объединение?

— В отношении писателей у Мин-
культа нет никакой политики. Может, 
это и хорошо, не мешают. И все же ми-
нистерство (еще с моих времен) выделяет 
небольшие гранты для стариков и молодых 
авторов. Учитывая, что статус литератора 
законодательно так и не определен в на-
шей якобы литературоцентричной стране, 
то спасибо и на том. Может быть, нищета 
и воля —  залог нравственного здоровья 
и независимости от болезненных причуд 
авторитарного правления?

—  Сегодня властители дум —  телеведу-
щие. Какой вред культуре (литературе) на-
несло раздувание вражды между граждана-
ми России в связи с Донбассом и Крымом?

— Вместо культуры мира нам ежед-
невно прививают культуру войны. Но 
я не впадаю в пессимизм и мизантропию 
по этому поводу. Слишком ненадежная 
экономическая и идейная почва под ре-
жимом, чтобы он мог долго существовать 
подобным образом. И дело здесь, конечно, 
не в культе личности, а в системе, которая 
не способна к демократическому развитию 
и постепенно уничтожает самое себя.

— Если Русский ПЕН —  правозащит-
ная писательская организация, то почему 
из него вышли почти одновременно около 
50 самых известных писателей, в основном 
демократического направления.

— Русский ПЕН-центр, к сожале-
нию, превращается в беззащитную и не 
авторитетную организацию. Когда-то он 
был важен как часть международного пи-
сательского правозащитного движения. 

Сегодня эту свою главную функцию он 
теряет. Но справедливости ради надо 
сказать, что и во всем мире авторитет 
ПЕН-клуба поблек. Одна из причин —  не 
стало всемирно известных писательских 
имен, которые были бы слышны далеко 
за пределами своей родины.

— Десять лет назад в нашей беседе 
вы сказали, что новое качество приходит 
в литературу с новым героем. Кто сегодня 
наш герой?

— Это, на мой взгляд, Путин, Чубайс, 
Березовский, Абрамович, Венедиктов, 
патриарх Кирилл. Это романные герои 
нероманного времени. У каждого из них 
две жизни, одна —  потаенная, дру-
гая —  публичная. Меня как литератора 

они интересуют чрезвычайно. В них 
есть эпическое начало, артистичность, 
масштаб (не смейтесь!). При этом я го-
ворю о них не как о людях, а именно как 
о персонажах, затвердевших фантомах. 
Эти герои образно персонализируют 
политическое двуличие постсоветской 
России. А со знаком плюс или минус 
(когда как) —  дело второе. Есть герои 
и помельче. И в жизни, и в литерату-
ре, как, к примеру, мачо с автоматом 
Калашникова, писатель-боец и майор 
Прилепин, пошедший воевать за Гренаду 
путинского извода.

Хочу пояснить, почему время неро-
манное. Потому что нет ни одной пу-
блично артикулируемой, пусть и дискус-
сионной, идеи национального развития. 
Quo vadis, человек?

— А почему в вашем списке оказался 
патриарх Кирилл?

— Православная церковь могла бы 
сыграть очень важную благодатную 
роль. Но с ней у нас серьезные пробле-
мы. Патриарх Кирилл, еще будучи ми-
трополитом, подарил мне небольшую 
современную греческую икону в сере-
бряном окладе. Она ежедневно передо 
мной, и, глядя на Богоматерь с младен-
цем, я невольно думаю о патриархе. Кем 
он войдет в историю русской церкви? 
Какой молитвой он осеняет президент-
ский постриг Путина? Образованный, 
умный человек, Кирилл скорее дипло-
мат и политик, нежели православный 
монах и духовный пастырь великого 

народа. Чудом безвременья вознесен-
ный на патриарший олимп, он, пожалуй, 
импозантней правительственной черни, 
толпящейся по церковным праздникам 
у его престола. Если бы судьбой и Богом 
ему было дано, то он бы стал одним из 
политических лидеров России, а не ду-
ховным помощником государственного 
беззакония, то и дело нарушающим за-
веты Спасителя.

Деятельность верхушки патриархии 
стала опасной темой для полемики. Того 
и гляди, сочтут не только махровым ате-
истом, но заодно и русофобом.

В с е - т а к и  п р е д с т о я т е л ь  —   н е 
Спаситель, и простые миряне вправе 
думать о его политике, когда она касается 
образования, культуры, имущественных 
отношений.

Известный писатель и общественный 
деятель о недолгом культурном 
Ренессансе, педагогике и новых 
героях —  в день своего 80-летия

Евгений СИДОРОВ:

«Нам ежедневно 
прививают 

культуру 

Слишком ненадежная экономическая 
и идейная почва под режимом, чтобы он мог 
долго существовать подобным образом. 
И дело здесь в системе, которая не способна 
к демократическому развитию и постепенно 
уничтожает самое себя «

«

войны»
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и не только
Цой

— Вы уже давно —  профессор 
Литературного института им. Горького. 
Сейчас ведете творческий семинар. Это 
интересный опыт?

— Я люблю своих студентов и за-
нимаюсь с ними без малого сорок лет. 
У меня принципиально смешанные 
семинары: будущие прозаики, поэты, 
критики. На мой взгляд, литератор дол-
жен уметь все: не только стихотворение 
написать или рассказ, но и рецензию, 
статью, пьесу. Мы смотрим фильмы, 
болтаем о политике… Потом сами раз-
берутся и найдут себя.

— А правда, что Пригов —  это их 
Пушкин?

— Нет, Пригов (к которому я заме-
чательно отношусь) —  Пушкин Виктора 
Ерофеева. У моих студентов множество 
своих Пушкиных, в том числе и совер-
шенно мне непонятных.

— Какой видите сегодня педагогиче-
скую задачу?

— Лично моя педагогическая зада-
ча —  не подлаживаться под молодежь 
и в то же время давать им свободу. Мы 
учимся друг у друга. Наверное, я кажусь 
им мастодонтом с романтическими ил-
люзиями. Я даже ноутбуком пользуюсь 
крайне редко. Хотя у меня все это есть. 

Пишу шариковой ручкой, потом отдаю 
машинистке. Помню, в 65-м году я прие-
хал к Леонову в Переделкино, и он тогда 
сказал: «Бог умен. Он создал руку как за-
мечательный инструмент. Когда пишешь 
рукой, она ощущает тяжесть. Лишние 
слова рука перетаскивать не сможет. Она 
их убирает».

— С 2008 года вы —  первый секретарь 
Союза писателей Москвы. Что удалось 
сделать за десять лет?

— Что удалось… Думаю —  немного. 
Здесь (как и в министерстве) моя задача 
была —  не столько развитие, сколько 
сохранение. Например, достоинства, 
профессиональной чести, когда ценит-
ся дар, а не способность к мимикрии. 
В сущности, наш союз —  это собрание 
людей для обмена смыслами и текста-
ми, включая, разумеется, презентации 
хороших книг в клубе ЦДЛ. Здесь рож-
даются новые имена, которые, в отличие 
от многих нас, старших, лишены и тени 
сервильности по отношению к власти 
или дутым авторитетам.

— О чем жалеете?
— Я работал в правительстве почти 

шесть лет, пережив нескольких министров 
финансов и столько же вице-премьеров по 
социальным вопросам. Но в результате, 
можно сказать, потерпел почетное пора-
жение, так и не сумев доказать, что куль-
тура выгодна. Даже экономически. И как 
реальная сумма национальных богатств, 
как духовное наследие, не подверженное 
инфляции, и как единственная почва 
нормального развития государства и гра-
жданского общества (включая, разумеется, 
образование и науку).

— И еще в той самой беседе десяти-
летней давности вы сказали: «Мы —  ев-
ропейская страна. Я против спекуляций 
на тему восточных сюжетов (Китай, 
Иран), против византийского проекта 
России. Вся наша культура, весь наш 
образ в мире —  конечно, европейский. 
Мы —  особая часть Европы». Евгений 
Юрьевич, вы все еще настаиваете на том, 
что мы европейцы?

— Мы должны быть европейцами. 
Либо мы станем ими, либо нас не будет. 
Но русскому человеку проще всего под-
даться какому-нибудь новому утопи-
ческому сюжету. В этом он видит даже 
некоторое свое превосходство.

— Что в русском человеке, на ваш 
взгляд, сохранилось из тех качеств, кото-
рые подпирали Россию? Где пресловутая 
широта души, наконец?

— Как говорил Митя Карамазов: 
«Широк русский человек, надо бы 
сузить». Конечно, не до такой степе-
ни, как ныне. Но кое-что осталось. 
Мечтательность осталась. Чувство соци-
альной справедливости. Впрочем, я не 
сторонник штампованной националь-
ной ментальности. Я родился сначала 
и навсегда —  человеком, а уж потом рус-
ским, и тоже навсегда.

Беседовала Анна САЕД-ШАХ, 
специально для «Новой»

Н 
а международном конкур-
се авторского кино состоятся 
премьеры фильма «Довлатов» 

Алексея Германа-младшего и триллера 
«Профайл» Тимура Бекмамбетова. На 
берлинском кинорынке стартуют прода-
жи нового фильма режиссера Кирилла 
Серебренникова «Лето», рассказыва-
ющего о судьбе Виктора Цоя, а кино-
студия «Союзмультфильм» представит 
полнометражный анимационный фильм 
«Гофманиада», работа над которым 
продолжалась более 10 лет. Скоро эти 
фильмы можно будет посмотреть и в 
нашем прокате.

«Не волнуйся, далеко он пеш-
ком не уйдет» Гаса Ван Сента
Хоакин Феникс, один из талантли-

вейших американских актеров, — в роли 
знаменитого карикатуриста Джона 
Каллагана, попавшего в аварию и 
проведшего большую часть жизни в 
инвалидной коляске. В основе фильма 
автобиография художника. Первый 
и по-настоящему громкий успех к 
Фениксу пришел в 1995-м благодаря 
участию в криминальной драме Гаса Ван 
Сента «Умереть во имя».  

«Ева» Бенуа Жако

Экранизация классического рома-
на Джеймса Хедли Чейза. В 1960-х в 
киноверсии Джозефа Лоузи светскую 
куртизанку Еву играла Жанна Моро. 
В психологическом триллере «Ева» 
в роковую женщину преобразилась 
Изабель Юппер. Ее героиню встреча-
ет молодой писатель Бертран (Гаспар 
Ульель), теряет голову, превращается в 
одержимого. Жако и Юппер сотрудни-
чают уже в пятый раз. «Если я долго не 
снимаю фильмов с Юппер, — говорит 
режиссер, — то начинаю скучать. Мне 
словно не хватает вдохновения». 

«Операция «Шаровая мол-
ния» Жозе Падилья
Триллер бразильского режиссе-

ра основан на реальных событиях. В 
1976 году террористы захватили само-
лет, летевший из Тель-Авива в Париж, 
совершили вынужденную посадку в 
Уганде в аэропорту Энтеббе. Падилья 
(«Элитный отряд», сериал «Наркос») с 
присущим ему драйвом рассказывает 
о знаменитой операции израильских 
спецслужб по освобождению пассажи-
ров самолета. Это уже четвертый фильм 
о драматических событиях в Энтеббе. 

«Довлатов» Алексея Германа-
младшего
Фильм о нескольких ноябрьских днях 

1971-го года, в замерзшем Ленинграде, 

в конце прекрасной эпохи, когда 
Довлатов еще не отправился в Эстонию, 
а Бродского еще не выдавили из стра-
ны. В роли Довлатова меланхоличный 
сербский артист Милан Марич. В филь-
ме снимались Елена Лядова и Данила 
Козловский, Светлана Ходченкова, 
Антон Шагин. Фильм был отобран в кон-
курсную программу одним из первых. 

«Не в себе» Стивена 
Содерберга
Содерберг («Одиннадцать друзей 

Оушена», «Удача Логана», сериалы 
«Больница Никербокер» и «Мозаика») 
снял свой хоррор на камеру iPhone за 
семь дней. Главную роль в революци-
онном (во всяком случае, с точки зре-
ния технологии) проекте сыграла Клер 
Фой, известная по сериалам «Корона» 
и «Крошка Доррит». Ее героиню пре-
следует незнакомец. В какой-то мо-
мент девушка начинает подозревать, 
что мужчина — плод ее воображения. 
И добровольно отправляется в пси-
хиатрическую больницу со странным 
персоналом.

 «Человек, пространство, вре-
мя и человек» Ким Ки Дука
Педставители различных соци-

альных слоев плывут 
на старинном крей-
сере. Аллегория о 
человеческой приро-
де — еще одна попыт-
ка южнокорейского 
кинорежиссера вер-
нуть былой интерес 
киносообщества и зри-
телей. В 2003-м на 
Берлинском фестивале 
его «Самаритянка» 
получила приз за ре-
жиссуру. 
«Профайл» Тимура 
Бекмам бетова

Режиссер и продюсер завоевыва-
ет территорию интернета в качестве 
«съемочной площадки». Действие 
триллера разворачивается на экра-
не компьютера. Про журналистку, 
которая надевает хиджаб, меняет 
профайл в фейсбуке и  внедряется в 
хакерскую группировку международ-
ной террористической организации. 
Тимур Бекмамбетов был инициато-
ром и продюсером малобюджетного 
хоррора Лео Габриадзе «Убрать из 
друзей», сделанного также в форма-
те скрин-лайф. Российское участие в 
фильме «Профайл», который снимал-
ся в Великобритании, существенное: 
«Над картиной трудились российские 
сценаристы и специалисты по монта-
жу», — уточняет Бекмамбетов. 

«День Победы» Сергея 
Лозницы
Автор «Майдана», «Аустерлица» 

приглашает нас в берлинский Трептов-
парк. Здесь 9 мая собираются самые 
разные люди. Река людей стекается к 
подножию воина-освободителя с мечом 
и девочкой. Некоторые с портретами 
Сталина… 

Лариса МАЛЮКОВА, «Новая»

КИНОГИД

15 февраля открылся 68-й Берлинский кинофестиваль 
и кинорынок. «Новая» обращает внимание читателей на 
самые ожидаемые фильмы кинофорума

«Ева»

Это последний журналистский матери-
ал Анны Саед-Шах, поэта, писателя, сце-
нариста. Анна Юдковна была постоянным 
автором «Новой газеты», ее стихи и про-
за публиковались в журналах «Юность», 
«Новый мир», «Огонек», «Дружба народов». 
Как поэт-песенник сотрудничала с Давидом 
Тухмановым, Николаем Караченцовым, 
Филиппом Киркоровым, Иосифом Кобзоном, 
Софией Ротару. Возглавляла единственную 
в Москве молодежную мастерскую «Хип-хоп 
Арт Хауз». У Саед-Шах —  пять книг стихов 
и прозы. Последняя, «Обнаженная натура», 
вышла в прошлом году.

Выражаем соболезнования нашему дру-
гу и коллеге, журналисту «Новой газеты» 
Олегу Хлебникову в связи с кончиной жены.

ОТ РЕДАКЦИИ «НОВОЙ ГАЗЕТЫ»
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Новый генплан Токсово правительство 
Ленобласти утвердило еще в декабре, 
но скандалы вокруг него как не утихали 
весь прошлый год, так и продолжают 
греметь: люди протестовали 
на общественных слушаниях, собирали 
подписи, жаловались в прокуратуру. 
Дело в том, что чиновники и инвесторы 
пытаются перевести под застройку около 
1000 гектаров лесов и зеленых зон.

Муниципалы 
как прокладка

Один из самых ярких примеров — порядка 
130 га лесов между озерами Кавголовским 
и Изумрудным (то, что с декоративным 
корабликом), которые первый заммини-
стра обороны РФ Руслан Цаликов своим 
приказом (№ 328 от 14.062016) передал 
муниципальной администрации. Мало 
того, что Главная военная прокуратура 
признала передачу незаконной (леса Ми-
нистерства обороны могут быть переданы 
только в лесной фонд), у «Новой» есть все 
основания считать, что лес передавал-
ся поселению под конкретного, совсем 
не рядового инвестора.

Почти сразу после выхода приказа за-
мминистра, осенью 2016-го, компания 
«Росинжиниринг» выполнила для ПАО 
«Газпром» проект элитной базы отдыха, 
состоящей из «индивидуальных коттед-
жей, апарт-отелей, таунхаусов», а также 
«развлекательного комплекса, крытого 

и открытого бассейнов, СПА-комплекса, 
ипподрома, конноспортивного комплек-
са». Комплекс предполагалось разместить 
как раз на той территории, которую передал 
муниципалам Цаликов. Примерно в это 
время проект выставлялся на территории 
спортивного курорта «Охта-парк», совла-
дельцем которого является хозяин ГК «Ро-
синжиниринг» Дмитрий Новиков. В тот 
момент было еще далеко до общественных 
слушаний по генплану. Но судя по тому, 
что Газпром вложился в создание проекта 
заранее и вынес его на всеобщее обозрение, 
он почему-то был уверен, что генплан будет 
утвержден и лес на участке 47:07:0506001:5 
между двумя озерами и Ленинградское 
шоссе достанется именно ему.

Можно предположить, что промежу-
точное звено в лице токсовской админи-
страции было чистой формальностью. 
Впрочем, и руководитель департамента 
информации и массовых коммуникаций 
Министерства обороны Игорь Конашен-
ков, и глава токсовской администрации 
Андрей Кожевников заявили «Новой», 
что Газпром не был адресатом цаликов-
ского подарка. Игорь Конашенков сказал, 
что раз в приказе написано про передачу 
в муниципальную собственность «имуще-
ства военного городка номер 6 с земель-
ным участком», то так и надо писать — 
отдали народу. А уж что там муниципалы 
будут делать с этой землей — им неведомо. 
По словам Кожевникова, участок будет 
передаваться под освоение по результатам 
тендера: «Кто угодно, хоть Сургутнефтегаз 
сможет поучаствовать».

Однако Сургутнефтегаз не планировал 
застройку участка за два года до его выве-
дения из оборонных лесов. Что до воен-
ного городка номер 6, то его застроенная 
территория занимает не более 70 га от пе-
редаваемого участка в 207 га. Все остальное 
— лес, учтенный в лесоустроительных ма-
териалах Морозовского военного лесни-
чества. А плюс к тому — 30 га (два лесных 
квартала вдоль Ленинградского шоссе) 
и вовсе «гражданского» леса, которым 
Минобороны вообще не могло распоря-
жаться. Информация об их выводе из лес-
ного фонда пришла из Комитета по при-
родным ресурсам Ленинградской области 
задним числом. Любопытно, что золотой 

участок 47:07:0506001:5 в Росреестре оце-
нили в смехотворную сумму — 187 тысяч 
рублей. Видимо, для удобства участников 
«тендера».

Берег — Роснефти
Помимо этого, проект генплана включил 
в границы поселения 180 га оборонных 
лесов вокруг озера Мустаярви и 360 га 
вокруг знаменитого прозрачного карьера 
около СНТ «Экология». Кроме больших 
хапков, было множество мелких (всего 
порядка 200 изменений). Так, под ин-
дивидуальное жилищное строительство 
переводится полуостров с огороженным 
берегом на озере Лассылампи, где стоит 
дача вице-президента Роснефти и пре-
зидента Башнефти Андрея Шишкина. 
Также, по удивительному совпадению, 
в зону индивидуальной жилой застройки 
превращается узкая длинная полоса бере-
га, прилегающая к даче нефтяника слева. 
Ранее там была рекреационная зона. Ны-
нешний перевод позволит продать берег 
и отрезать от озера других жителей.

И почти задаром
Активисты были очень удивлены, уз-
нав, что автором одиозного проекта ген-
плана стал старый уважаемый институт 
— НИИП градостроительства. Однако 
на поверку оказалось, что это липа. В на-
стоящем АО «НИИП градостроительства» 
сообщили, что автор проекта генпла-
на ООО «НИИП градостроительства» 
(разница только в форме собственности) 
на самом деле не входит в их структуру 
и использует бренд без их ведома и согла-
сия. Оно и неудивительно: вряд ли настоя-
щий проектный институт взял бы за двух-
летнюю работу по планированию поселка 
всего 99 тысяч рублей. А именно столько 
стоил контакт с одноименным ООО.

Принять и забыть
Генплан принимался с огромным количе-
ством нарушений. Как уже было сказано, 
Главная военная прокуратура признала 
передачу леса замминистра Цаликовым 
незаконной: согласно Постановлению 

Правительства РФ № 135 от 1998 г. оборон-
ные леса после прекращения пользования 
ими Минобороны подлежат возврату 
в лесной фонд РФ (ответ имеется в редак-
ции). Выступая на экосовете, губернатор 
Дрозденко обещал не допустить этого 
перевода (а ранее, в 2015 году, он вообще 
пообещал ввести мораторий на включение 
леса в границы поселения). Но это не по-
мешало все утвердить.

Администрация представляла матери-
алы генплана так, чтобы в них гарантиро-
ванно никто не смог разобраться. В муни-
ципальной газете публиковались малень-
кие черно-белые (!) схемы, а буквы текста 
были такими мелкими, что прочитать 
можно было лишь заголовки. Большие 
схемы появились в коридоре администра-
ции лишь в последний момент. Большин-
ство людей смогли ознакомиться с проек-
том только на общественных слушаниях, 
которые, дабы минимизировать число 
участников, проводились исключительно 
в неудобное рабочее время. Тем не менее 
люди пришли, а также написали более 
600 (!) жалоб на проект. Однако процедура 
была признана корректной, а все заме-
чания жителей за исключением одного 
проигнорированы.

Областной Комитет по градострои-
тельству и архитектуре пообещал, что по-
сле переработки проекта согласительной 
комиссией проект должен пройти новые 
общественные слушания. Но эти слуша-
ния так и не состоялись. Просто в конце 
января жители вдруг узнали, что генплан 
уже месяц как утвержден. Спасти уда-
лось только берега озера Мустаярви. Все 
остальное потеряно.

Урезали заказник
5 февраля пришло еще одно известие: совет 
депутатов Токсовского городского поселе-
ния принял постановление о расширении 
муниципального заказника «Озеро Ве-
роярви». Казалось бы, это замечательно, 
этого так давно все ждали! Но вот только 
в результате «расширения» от особо охра-
няемой природной территории (ООПТ) 
почему-то был… отрезан немалый кусок. 
Причем частично вместе с акваторией. 
Выяснилось, что депутаты вдруг «вспом-
нили» (через десять лет после создания 
заказника), что часть его накладывается 
на сформированный еще в 2007 году уча-
сток Министерства обороны.

Возник вопрос: а почему об этом 
не вспоминали раньше? И почему Мини-
стерство обороны ни разу не оспаривало 
создание ООПТ на «своей» земле? Таинст-
венный участок Минобороны накладыва-
ется не только на заказник, но и на уже за-
строенную территорию поселка. В течение 
последних 11 лет в Токсове были приняты 
несколько поколений документов, и все 
они согласованы с Министерством обо-
роны. То есть как минимум сроки «вспо-
минания» об участке давно пропущены. 
Кстати, уже удалось узнать мнение на-
чальника отдела ООПТ Комитета по при-
родным ресурсам Ленинградской области 
Федора Стулова: он считает выдвинутую 
депутатами причину надуманной. Однако 
постановление принято, кусок заказника 
отрезан, а леса в генплане, наоборот, при-
резаны. Единственное, что оставалось, 
— обращаться напрямую к губернатору.

14 февраля десять пикетчиков встали 
под окнами областного руководства, дер-
жа в руках перечень нарушений токсов-
ских властей, а также напоминание само-
му Александру Дрозденко о его обещании 
не трогать больше лесов. Если правда, 
что губернатор не знал об утверждении не-
законного генплана (документ подписал 
не он, а первый заместитель председателя 
правительства Ленинградской области 
Роман Марков), то самым правильным 
было бы его отменить.

Ирина АНДРИАНОВА

петербург

ЛиповыеЛиповые 
прирезки и отрезки

14 февраля жители 
Токсово пришли 

к администрации 
губернатора Ленин-

градской области 
требовать защиты

своих лесов и озер 
от влиятельных 

захватчиков
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ПобедаПобеда 

История со строительством развязки 
к Экспофоруму рядом с мемориалом 
погибшим воинам на Петербургском 
шоссе у реки Пулковки, похоже, 
подходит к концу: работы на участке 
не возобновлены, развязку 
планируется перепроектировать.

Бульдозеры ушли
Скандал разгорелся почти полгода на-
зад: 22 сентября историк, член Русского 
географического общества Александр 
Скробач ехал по Петербургскому шоссе 
и увидел на пересечении шоссе и реки 
Пулковки бульдозеры и экскаваторы. 
Рядом с этим местом находится братское 
захоронение, где стоят плиты с име-
нами 122 бойцов, поэтому Скробач 
сразу позвонил поисковикам. В ночь 
на 23 сентября они приехали на место 
и обнаружили, что в земле, вспахан-
ной бульдозерами, видны человеческие 
останки, валяются предметы воинского 
снаряжения — каска, часть гранаты, 
подсумок, патроны. На следующий день 
поисковики позвонили в администра-
цию Пушкинского района, в полицию 
и Следственный комитет. Работы были 
приостановлены. Шум поднялся мощ-
ный: к мемориалу приезжали представи-
тели СК, журналисты, активисты.

Тогда городской комитет по разви-
тию транспортной инфраструктуры со-
общал, что на территории, где обнаруже-
ны останки и предметы времен Великой 
Отечественной войны, дирекцией транс-
портного строительства проводились 
«подготовительные работы, в том числе 
изыскания в рамках развития транспорт-
ной доступности крупнейшего выста-
вочного центра города «Экспофорум»».

При этом в отделе военного комис-
сариата Колпинского и Пушкинского 
района находилась учетная карточка 
братского захоронения № 282 от 1 но-
ября 2011 года. Местом захоронения 

значилось Старое Пулковское кладбище 
бывшего села Большое Пулково: Петер-
бургское шоссе, 2-й км (пересечение 
шоссе и р. Пулковка), северный склон 
Пулковской горы, 20 м от дороги слева. 
В КРТИ же утверждали, что официаль-
ных данных о зарегистрированных воин-
ских захоронениях в границах производ-
ства работ нет, а все земельные участки 
находятся в частной собственности.

Однако после скандала работы 
на участке так и не возобновили. «Во-
енный комиссариат, представители по-
исковых отрядов, историки провели 
работу по уточнению всей информации 
по этому захоронению, — рассказывает 
помощник начальника отдела военного 
комиссариата Колпинского и Пушкин-
ского района Игорь Ткачук. — Вскры-
вались всё новые архивные документы, 
и в итоге в распоряжение военкомата 
была представлена карта Генерального 
штаба Рабоче-Крестьянской Красной 

Армии, датированная 1939 годом, хоро-
шего качества. Раньше мы не могли ее 
получить».

Карта (в подлинности которой Тка-
чук не сомневается) оказалась важной 
находкой: раньше при определении гра-
ниц воинского захоронения в комисса-
риате отталкивались от территории быв-
шего дореволюционного приходского 
кладбища церкви Смоленской Иконы 
Божией Матери села Большое Пулково. 
А на найденной новой карте, по сло-
вам Ткачука, были указаны границы 
гражданского кладбища по состоянию 
на 1939 год: и они были больше. Это 
существенно, потому что, как говорит 
специалист, в именных списках указа-
но, что хоронят бойцов на Пулковском 
кладбище.

«Когда мы начали работать со спи-
сками, то нашли точные координаты 
захоронений — они прямо попадали 
на северную границу большого прямоу-

гольника кладбища (по карте 1939 года). 
Поэтому учетная карточка была пере-
работана военкоматом и местной ад-
министрацией МО поселок Шушары», 
— добавляет Ткачук.

Тут не должен быть 
грязный пустырь

12 февраля депутату ЗакСа Борису Виш-
невскому пришел ответ на его обраще-
ние от КРТИ. «В нем указано, что по-
исковые работы, которые они должны 
были провести, так и не проведены, — 
рассказывает депутат. — Предыдущий 
конкурс отменен, а в феврале будет но-
вый конкурс, в рамках которого хотят 
еще раз уточнить границы захоронений. 
Также сообщается, что срок строитель-
ства развязки сдвигается на 2019 год 
(до этого назывался май 2018-го. — Ред.) 
и что по местам захоронений она не пой-
дет ни при каких обстоятельствах».

«Новой» в КРТИ сообщили, что но-
вая учетная карточка захоронения долж-
на быть направлена в КГА. «Отметим, 
что для перепроектирования трассы важ-
но точно определить не только границы 
самого захоронения, но и охранную зону 
вокруг него. Кроме того, на данной тер-
ритории расположено старое Пулков-
ское кладбище, границы которого также 
должны быть уточнены. КРТИ в бли-
жайшее время намерен запросить исход-
ную документацию по объектам в КГА 
и КГИОП. После получения уточненных 
сведений об их границах будет выполне-
но перепроектирование развязки».

Ткачук сообщил, что письма в не-
сколько ведомств, в том числе в КГА 
и КРТИ, он уже отправил.

«Мы не ожидали, что все так завер-
шится: были уверены на 90 %, что ночью 
туда приедут экскаваторы, разрушат 
все и поставят забор», — делится Тка-
чук. По его мнению, свою роль сыграла 
и огласка проблемы прессой и полити-
ками: «И коммунисты, и демократы, 
и либералы участвовали: все забыли 
про разногласия. Видимо, люди помнят, 
что такое блокада и чего все это стоило. 
По спискам ленинградцев (а там же 
в основном похоронена 189-я стрелко-
вая дивизия, бывшая дивизия народного 
ополчения) читаешь: видно, что погибли 
тут в основном добровольцы — они даже 
военную присягу не принимали. Шли 
на фронт и умирали».

Александр Скробач говорит, что эта 
история еще не закончена: правильным 
будет создание на этом участке мемори-
ального кладбища. «Там есть небольшой 
памятник, но за ним никто не ухаживал 
в течение нескольких лет, территория 
заброшена. Надо сделать так, чтобы это 
был не грязный пустырь с выворочен-
ными костями, а место, которому глаз 
радовался бы. Власть до сих пор не мо-
жет сделать последний шаг — облагоро-
дить кладбище, выделить на это деньги, 
ресурсы. А так, конечно, мы победили. 
Но это победа со слезами на глазах».

Елена БАРКОВСКАЯ
Фото Елены ЛУКЬЯНОВОЙ

со слезами 
на глазах
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с Ириной ПЕТРОВСКОЙ

П 
ервый канал решил по-
вторить документальный 
сериал Оливера Стоуна 
с простым, но звонким 
названием «Путин». От-
чего б и не повторить? 

Кино красивое, дорогое (права на него 
обошлись каналу в 3,5 миллиона дол-
ларов), рейтинговое. В июне во время 
первого показа зрительская доля росла 
от серии к серии, побив в итоге все 
рейтинговые рекорды.

Почему сейчас? А почему бы и нет? 
Повторный показ пришелся на неделю, 
когда весь православный российский 
народ бурно отмечал праздник святого 
Валентина, активно рассылая по раз-
ным адресам любовные послания в виде 
сердечка. Так что и показ фильма мож-
но было бы посчитать «валентинкой» 
Первого канала тому, кого он давно и 
беззаветно любит.

Можно было бы, но внезапно обна-
ружилось (а мужики-то и не знали), что 
в стране идет предвыборная кампания, 
и главный герой фильма — одновремен-
но главный претендент на президент-
ский пост. На что и обратили внимание 
Центральной избирательной комиссии 
(ЦИК) другие зарегистрированные кан-
дидаты в президенты, напомнив о необ-
ходимости соблюдения равных для всех 
агитационных прав и возможностей. То 
есть, по идее, Оливеру Стоуну надо было 
бы снять еще семь таких же долгоигра-
ющих сериалов, но, увы, у него уже не 
осталось времени на съемки и монтаж 
подобных произведений, так же как и у 
Первого канала — эфирного времени на 
показ всех их в предвыборный период.

Но тут, ровнехонько в День всех 
влюбленных, когда на подходе была уже 
третья серия фильма, очнулась ЦИК, 
опубликовав постановление «О транс-
ляции материала в эфире телеканала 
АО «Первый канал».

Текст сего документа достоин отдель-
ного цитирования. «Рассматриваемый 
документальный фильм был снят до 
начала избирательной кампании по вы-
борам Президента РФ и транслировался 
ранее в эфире телеканала АО «Первый 
канал». Интервью и фильм в целом не 
содержат в себе призывов голосовать «за» 
или «против» кандидата на должность 
Президента РФ, не выражает предпоч-
тения какому-либо кандидату, не содер-
жит описания возможных последствий 
избрания или неизбрания какого-либо 
кандидата, не сопровождается позитив-

ными или негативными комментариями 
о кандидате. Таким образом, имеются 
основания полагать, что агитационная 
цель в действиях АО «Первый канал» 
отсутствует…

Центральная избирательная ко-
миссия РФ уважает гарантированные 
Законом РФ «О средствах массовой ин-
формации» принципы свободы массовой 
информации, творческую самостоятель-
ность редакций СМИ, а также их право 
действовать с целью привлечения инте-
реса зрительской аудитории.

Вместе с тем следует учитывать, что 
в период избирательной кампании по 
выборам Президента РФ трансляция 
фильма, основанного на участии в нем 
должностного лица, официально заре-
гистрированного в качестве кандидата 
на должность Президента РФ, может 
вызвать полемику о наличии агитаци-
онной цели в действиях организации 
телерадиовещания».

Посему ЦИК предложила Первому 
каналу «отложить показ документально-
го фильма О. Стоуна «Путин» до оконча-
ния голосования на выборах Президента 
РФ 18 марта 2018 года».

И что же Первый канал? Первый ка-
нал, хоть и совершенно самостоятельный 
в своей редакционной политике и тем 
более никоим образом не собиравшийся 

показом фильма «Путин» и многоднев-
ными рекламными зазываниями на него 
публики «выражать предпочтение одно-
му из зарегистрированных кандидатов», 
как законопослушный вещатель сказал 
«ой», заверил, что сожалеет о замечании 
и считает важным прислушаться к мне-
нию ЦИК. Только вот какая незадача: в 
среду, 14 февраля, когда вышло поста-
новление ЦИК, изменить программу 
передач никак не представлялось воз-
можным, поскольку из-за разницы в ча-
совых поясах зрители Дальнего Востока 

и Сибири уже посмотрели третью серию 
фильма, а обделять жителей европейской 
части страны было бы несправедливо. Но 
в четверг пожелание ЦИК будет обяза-
тельно выполнено — четвертую серию 
Первый канал отложит до лучших вре-
мен, или, как сказано в постановлении 
ЦИК, «до окончания голосования на 
выборах президента 18 марта».

Так мирным путем справедливость 
была восстановлена, и демократия на 
одном отдельно взятом телеканале вос-
торжествовала.

В новостях же и того же Первого ка-
нала, и других федеральных каналов и 
так все по справедливости: делу — вре-
мя, потехе — час. В среду, 14 февраля, к 
примеру, большой сюжет (минут пять, 
если не больше) посвятили конкурсу 

«Наставник года», на финал которого 
должен был прибыть действующий пре-
зидент и кандидат в президенты Путин, 
да не смог. Простудился. Но, несмотря 
на это, он принял в своей подмосковной 
резиденции финалистов конкурса и долго 
говорил с ними о пользе наставничества. 
Остальные кандидаты в президенты по 
традиции удостоились дайджеста в ру-
брике «Выборы-2018»: на каждого при-
шлось секунд по 30. Жириновский вос-
станавливал здоровье, улегшись в аппарат 
МРТ, Бабурин съездил к братьям-сербам, 
Собчак не пустили в курский ресторан, 
где идет ремонт, Сурайкин, в отличие от 
Собчак, беспрепятственно прошел в ма-
газин шаговой доступности, Явлинский 
пообщался с волонтерами в московском 
офисе своего штаба, а Грудинину на его 
встрече с избирателями снова и снова 
задавали вопрос о его счетах в швейцар-
ском банке. И хотя он заявил, что давно 
их закрыл, налоговая служба ответила, 
что не получала на сей предмет никаких 
уведомлений.

В следующем сюжете глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров прокомментировал 
данные последнего соцопроса: «Если бы 
выборы состоялись в ближайшее воскре-
сенье, за кого бы вы проголосовали?» 
«В результате выборов сомневаться не 
приходится, — отметил Федоров. — 
Ответ избирателей однозначен». За 
Путина намерены голосовать 71,5% 
избирателей, за Грудинина — 7,3% (при 
этом его рейтинг «стагнирует» и суще-
ственно недотягивает до рейтинга са-
мой КПРФ), за Жириновского — 5%, 
за Собчак — 1%. Цифры других пре-
тендентов на уровне статистической 
погрешности.

«В результате выборов сомневаться 
не приходится». Не агитация ли это, не 
попытка ли влияния на волеизъявление 
масс? Да нет. Боже упаси! Всего лишь 
цифры. Сухие цифры. Так что права Элла 
Памфилова, предлагая Первому каналу 
отложить показ фильма «Путин» только 
лишь до окончания голосования 18 мар-
та. Ему, фильму на все времена, уготована 
долгая и счастливая судьба в эфире. Тем 
более что он не только зрителям, но и 
главному герою явно понравился. Да 
и кому не понравится, когда всемирно 
известный режиссер — к тебе со всем 
возможным почтением. «Вы хорошо 
выглядите, — говорит. — Вам бы в кино 
сниматься».

для президента
«Валентинка»
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Оливера Стоуна
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